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FECHA: Noviembre 28 de 2012 
 

OCHO COLUMNAS/PRIMERAS PLANAS  

 “Malherida esposa de joven alcalde” 

 
 “Declara el jefe del Cereso por rescate de reo” 

 “Sin tenencia 70% de autos”  

 “Delinean estrategias para blindar ductos de Pemex” 

 
“Descontarán 50% en la verificación”  

 
“Por rescate de preso arraigo a custodios”  

 
“Alcalde de San Salvador y su esposa se accidentan” 

 
“Adeudan escuelas 2.5 mdp por luz” 

 
“Educación tras las rejas”  

 
“Negocian paquete de 68 reformas” 

 
“Reparte culpas Barbie”  

 “Mañana firman el pacto político; supera oposición de calderonistas” 

 
“México, penúltimo lugar en AL en reducir la pobreza”  

I N S T I T U C I O N A L  

Criterio-Visitarán consejeros del IEE a partidos: Los siete consejeros electorales que renovaron el Instituto Estatal 

Electoral (IEE) visitarán a los dirigentes de los partidos políticos en sus sedes estatales para conocer sus puntos de 
interés rumbo a los comicios del próximo año. Ante la propuesta pendiente de que los siete dirigentes partidistas en la 

entidad se reunirían con los consejeros para expresarles algunos de sus desacuerdos y exigencias en el actuar de los 
funcionarios electorales, los integrantes del IEE tomarán la iniciativa y durante diciembre se reunirán con los políticos, 

antes de que inicie el proceso electoral de 2013. La idea es acercar el IEE al personal que se encuentra dirigiendo los 

institutos políticos, destacó la mesa directiva del organismo autónomo. Destacó que la relación entre ambos actores es 
estrecha sólo durante las sesiones ordinarias, extraordinarias y las mesas de trabajo de las comisiones del IEE. Sin 

embargo, la estrategia es tener mayor comunicación con las dirigencias partidistas. María Cruz García Sánchez, secretaria 
de Movimiento Ciudadano, dio a conocer que el pasado lunes acudiría a visitar las instalaciones del IEE y dialogaría con 

los siete consejeros electorales. El organismo autónomo dijo que le devolverá la visita. (Miriam Avilés, página 08) 

P A R T I D O S      P O L Í T I C O S  

Crónica-Ajustan petistas tácticas: Trabaja el Partido del Trabajo (PT) para fortalecer comités municipales de cara al 
Consejo Político Estatal, donde el organismo afinará estrategia electoral para la contienda del 2013, señalo el líder petista 

Mariano Torres L´Estrade. El próximo 8 de diciembre, la Coordinación Estatal petista llevará a cabo el Consejo Político 
para realizar un balance en cada municipio y evaluar los posibles candidatos que llevará el PT a los comicios locales del 7 

de julio. “Queremos ir más coordinados en 2013, por lo menos conseguir 3 curules de mayoría, pues pretendemos 
impulsar candidatos ciudadanos o petistas de trayectoria”. (Gabriela Porter, página 04) 

http://www.oem.com.mx/elsoldehidalgo
http://www.criteriohidalgo.com/
http://hidalgo.milenio.com/
http://www.plazajuarez.com/
http://www.sintesis.mx/hidalgo/
http://www.unomasuno.com.mx/
http://www.diarioelreloj.com.mx/
http://www.elindependientedehidalgo.com.mx/
http://www.cronicahidalgo.com/
http://www.eluniversal.com.mx/estados/
http://www.reforma.com/
http://www.excelsior.com.mx/
http://www.jornada.unam.mx/
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Crónica-Rechaza A. Moreno omisiones albiazules: A la federación no le faltó coordinación para el desarrollo de 

programas sociales, pero muchos gobiernos estatales priistas incumplieron con la parte financiera que correspondía y eso 

provocó que mucho dinero regresara a las arcas federales, manifestó el dirigente estatal del Partido Acción Nacional 
(PAN), Alejandro Moreno Abud. El gobernador Francisco Olvera consideró que las delegaciones federales optaron por 

prácticas clientelistas para la distribución de programas sociales. Por ello, el presidente albiazul precisó que el gobierno 
federal siempre priorizó la transparencia en el manejo de recursos y las reglas de operación, en tanto administraciones 

tricolores faltaron a sus aportaciones. “Muchos gobiernos estatales priistas regresaron dinero a la federación, no 

realizaron gestiones pertinentes, no tengo un estimado de los recursos pero fue la falta de compromisos financieros”. A 
unos días que Felipe Calderón deje la Presidencia de la República, Moreno Abud destacó la situación económica y la 

estabilidad que prevalecen en el país, pues “PAN nunca utilizó al gobierno para hacer campaña”. En conferencia de 
prensa, presentaron a Luis Enrique Baños como el nuevo coordinador general de campañas, de cara a la contienda del 

2013. (Gabriela Porter, página 08) 

Milenio-Panistas hidalguenses piden la renuncia del ex presidente FOX: El presidente del Partido Acción 
Nacional (PAN) en Hidalgo, Alejandro Moreno Abud, pidió al ex presidente de la República Vicente Fox Quesada que 

renuncie y evite reafiliar su militancia al blanquiazul por apoyar al Partido Revolucionario Institucional (PRI) en la reciente 
elección presidencial.  En conferencia de prensa, el líder panista sostuvo que Vicente Fox no debería refrendar su 

militancia, acto que el ex jefe del ejecutivo deberá realizar antes del 15 de diciembre. Luego de la declaración de Fox, en 

la que señaló que dejará “volando” su registro como militante activo de Acción Nacional, el dirigente blanquiazul en 
Hidalgo dijo que el ex presidente no debe estar en el PAN.  “Lo que considero que aunque no soy de la comisión de 

orden y política del PAN, creo que Vicente Fox ya no debe estar en el Partido Acción Nacional (PAN)”, sostuvo Moreno 
Abud ante la prensa local.  A unos días de dar la estafeta del Ejecutivo nacional a Enrique Peña Nieto, el dirigente del 

PAN sostuvo que Felipe Calderón deja un país estable, pero reconocen algunos errores y fallas. “Considero que están los 
logros, tuvimos muchos logros en el gobierno, dejamos un país fuerte, un país con finanzas sanas que no encontró 

Acción Nacional cuando llego en el año 2000, creo que el nuevo presidente Peña Nieto tendrá un país estable y considero 

que dejamos un país sólido, creo que tuvimos errores pero no fueron con mala fe como en el pasado, tuvimos errores 
humanos”, declaró Moreno Abud. (Misael Zavala, página 12) 

Milenio-Dirigencia del PT se alista para comicios: El Partido del Trabajo (PT) comenzó las reuniones con cada uno 

de sus comités municipales de las 84 localidades de Hidalgo para formar a los cuadros petistas de cara a las elecciones 
del próximo año.  Mariano Torres L’estrade, líder petista en Hidalgo, informó que recorren todo el territorio hidalguense 

para reunirse con sus bases; las primeras reuniones ante los consejos locales se realizaron en municipios como 
Xochicoatlán, Tlanalapa, Mineral del Chico, Pachuca, entre otros.  “Los candidatos deben ser cuadros del mismo partido, 

candidatos propios y también se abre la puerta a candidatos ciudadanos sin partido político”, dijo el presidente del PT 
sobre los candidatos que buscan para los comicios del próximo año. Asimismo, como parte de la estrategia del partido de 

la estrella, que comenzó con la reunión de comités municipales hidalguenses, se plantea la opción de no conformar 

alianzas con otros partidos políticos; por lo que la dirigencia petista comenzó a buscar a sus candidatos a legisladores. Sin 
embargo, aseguró “no habrá nada de alianzas con el Partido Acción Nacional (PAN) en la renovación del Congreso local 

que comienza con el proceso en enero próximo”. Para el petista, el partido que lidera ocupa un lugar en el Congreso del 
Estado de Hidalgo, pero para el 2013 la meta de la dirigencia es alcanzar hasta tres curules por la vía de mayoría relativa 

en las votaciones de julio próximo, más las que se sumen como de representación proporcional, informó la presidencia 

estatal del partido. Torres L’estrade, confirmó que en este proceso electoral están preparados para ir en un escenario sin 
coalición, pero que también no cerrarán las puertas a enfrentar las elecciones a legisladores locales, como en 2010, 2011 

y 2012, en coalición con Movimiento Ciudadano (antes Convergencia) y el Partido de la Revolución Democrática (PRD). 
(Misael Zavala, página 12) 

Criterio-Inicia cambio en 9 CDM; PRI: El PRI inició el proceso de renovación de nueve comités municipales, informó 

Gonzalo Badillo Ortiz, presidente estatal de Procesos Internos del tricolor. El también secretario técnico del Consejo 
Político Estatal dio a conocer que a pesar de estar en periodo lectivo, los municipios que renovarán sus cuadros son 

Tianguistengo, Ajacuba, Cuautepec de Hinojosa, Huazalingo, Huehuetla, Acaxochitlán, Huejutla, Metepec y Tizayuca 
Badillo Ortiz reconoció que durante los últimos meses, en los primeros seis comités municipales mencionados (con 

periodo vigente) se presentaron renuncias por distintos motivos; entre ellos, enfermedad y defunción de sus dirigentes. 

La dinámica a seguir para la renovación de los cuadros partidistas consistirá en acudir a la prelación de los actuales 
integrantes para que asuman el cargo. Ya como interinos, serán quienes convoquen a la elección de sus líderes 

municipales. Situación distinta sucede con el Comité Directivo Municipal (CDM) de Metepec, Huejutla y Tizayuca, pues en 
estos organismos tricolores el periodo concluyó algunos meses atrás. Aunque aún no está definido el esquema de 
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votación, Badillo Ortiz adelantó que existen dos posibilidades: votar de manera directa o a través de una asamblea de 

delegados. Para la renovación de los CDM cuyo periodo ya venció, la convocaría será expedida el 5 de diciembre, el 

registro será el 14 y la asamblea electiva se llevará a cabo al siguiente día. En el caso de los municipios con periodo 
vigente, la convocaría se expedirá el 4 de diciembre, mientras que el registro se programa para el 7 y la asamblea 

electiva será el 11 del mismo mes. De cara al inicio del proceso electoral para renovar el Congreso estatal en 2013, 
Badillo Ortiz confirmó que quedarán pendientes entre tres y cuatro municipios por renovar su comité directivo. (Miriam 

Avilés, página 08) 

Criterio-Está PAN abierto a Xóchitl: Alejandro Moreno Abud, presidente del PAN en Hidalgo, no descartó que la 
excandidata a la gubernatura Xóchitl Gálvez Ruiz pueda participar como candidata a diputada local. “En esta vida no hay 

que descartar nada”, dijo el panista, aunque señaló que en este momento “ella está pasando por un periodo complicado 
y desconozco cuál sea su estado de ánimo”. El líder del blanquiazul señaló que por el momento no se ha reunido con 

Gálvez Ruiz, aunque aseguró que las puertas de AN estarán abiertas para la exfuncionaria federal si decide participar en 

los comicios de 2013. El alejamiento de Gálvez de la política se dio luego de las dos derrotas electorales, en las que 
acusó de corrupción al gobierno del estado y al PRI. Además, hace unos meses una hermana de la excandidata fue 

presentada junto con una banda de secuestradores que operaban en la zona metropolitana del Valle de México. El líder 
del PAN en Hidalgo presentó ayer a Luis Baños, excandidato a la presidencia de Mineral de la Reforma y a diputado 

federal por Pachuca, como coordinador general de las campañas a diputados locales. (Antonio Alcaraz, página 08) 

Plaza Juárez-Luis Baños coordinará campañas del PAN en próximas elecciones: A días de que el actual 
presidente de la República, Felipe Calderón Hinojosa, dejé la administración federal de México, el dirigente estatal del 

Partido Acción Nacional (PAN), Alejandro Moreno Abud, señaló que el presidente electo, Enrique Peña  Nieto, recibirá un 
país estable y con economía sana. El líder blanquiazul reconoció que el gobierno calderonista tuvo errores, mismos que 

describió corno "humanos", pero recalcó que estos no fueron impedimento para que se entregue un país sólido. "Enrique 

Peña tendrá un país estable, tuvimos aciertos y tuvimos errores, pero estos últimos no fueron de mala fe como en el 
pasado, fueron errores de humanos y hoy la labor de acción nacional será construir un país mejor y estamos orgullosos 

del trabajo hecho durante este sexenio", dijo. De igual forma, Moreno Abud enfatizó que ante la falta de gestión por 
parte de muchos gobiernos estatales, recursos asignados a éstos se tuvieron que regresar, lo cual calificó como "falta de 

coordinación de los gobiernos priistas", y enfatizó que el trabajo propuesto por el PAN y que detuvo la fracción priista en 

la pasada legislatura, será el mismo al que le darán auge en la siguiente gestión federal. LUIS BAÑOS NO SERÁ 
CANDIDATO Por otra parte, el dirigente estatal del PAN presentó al ex candidato a diputado federal, Luís Baños Gómez, 

como el coordinador general de campañas, con mira al proceso electoral del próximo año, mediante al cual se elegirán a 
diputados locales. Moreno Abud destacó: "él pondrá toda su experiencia, empeño y trabajo; tiene un arraigo panista de 

años y liderazgo dentro del PAN, es la persona ideal para encaminar a los 18 candidatos a diputados locales, y junto con 
él buscaremos ganar todas las representaciones locales del estado". (Oscar Raúl Pérez Cabrera, página 3) 

Plaza Juárez-Ya hay manos levantadas en Nueva Alianza: Heriberto Martínez Santiago, dirigente el Partido Nueva 

Alianza en Hidalgo, informó que al interior de la cúpula turquesa ya hay manos levantadas de gente que se quiere 
postular para la contienda electoral del próximo año, mediante la cual se elegirán a los nuevos diputados del Congreso 

local. "Hay gente que se han acercado que no han participado en ningún partido político pero ven en Nueva Alianza una 

oportunidad para participar, y hay otros que ya estuvieron en otros institutos  políticos, estos últimos no lo están 
haciendo porque no hayan tenido oportunidad allá y es lo que hemos cuidado; que decidan y escojan Nueva Alianza por 

convicción; porque se sienten identificados con la forma de hacer política que ofrecemos y en este sentido abrimos las 
puertas", dijo.  De igual forma, el dirigente aliancista destacó que se continuará con la apertura para candidaturas 

ciudadanas, a fin de que la gente se vea representada por quienes en verdad quieren trabajar por la comunidad y en 

beneficio de su distrito. Derivado de este tema, Martínez Santiago señaló que a fin de evitar que lleguen personas que 
una vez que ocupan una curul en el Congreso local se declaran independientes, como sucedió en la actual legislatura con 

el diputado Héctor Mendoza Mendoza, se tendrá "como lo establece el Instituto Federal Electoral (IFE), una comisión de 
procesos internos. y serán ellos quienes, en un sentido más allá del partidista, encontrarán un perfil que encaje con este 

partido, pero que también asuma el compromiso tanto con la sociedad como con Nueva Alianza", enfatizó. Finalmente, el 
líder aliancista refirió "el que sea postulado no se tenga duda de que hará un buen papel y que también será un buen 

militante, para evitar que se den este tipo de experiencias en el Congreso local, estamos confiados en que tendremos las 

mejores propuestas y seguimos trabajando con rumbo a las elecciones del 2013". (Oscar Raúl Pérez Cabrera, pág 5) 
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INSTITUCIONES    ELECTORALES  

Crónica-Detallan tarea de módulos: En 19 módulos del Registro Federal de Electores (RFE) en Hidalgo está 

disponible el trámite nacional; es decir, cualquier mexicano puede actualizar su credencial con fotografía, aunque no 

radique en la entidad, informó la vocal Ana Alicia Hoyo Chalit. “Actualmente llevaremos procesos electorales en 14 
estados, por ello buscamos que todos los órganos electorales coincidan en sus fechas de campaña para actualizar micas, 

en Hidalgo ya contamos con módulos nacionales”. En estos la ciudadanía hidalguense efectuará diversos trámites, tales 
como cambios de domicilio, inscripciones, correcciones de datos, pérdida o extravío, entre otros, donde es posible que 

cualquier mexicano realice modificaciones. (Gabriela Porter, página 08) 

P L A N O        E S T A T A L  

Crónica-Replica BCS modelo alentado por la titular del Sistema DIFH: El enfoque de integralidad que mantiene 

la titular del Sistema para el Desarrollo Integral de Familia en Hidalgo (DIFH), Lupita Romero, permitió que el Centro de 

Estudios Científicos y Tecnológicos del Estado de Hidalgo (Cecyteh) ubicara en el Centro de Internamiento para 
Adolescentes de Pachuca una extensión del organismo, espacio donde hoy cursan diseño gráfico 95 internos. El director 

general del organismo educativo, Alfredo Bejos Nicolás, precisó que el modelo resultó todo un éxito y surgió del interés 
de Romero de Olvera, para brindar a los jóvenes herramientas que les permitan salir y enfrentar la vida con una 

perspectiva distinta que les da los elementos para reintegrarse a la vida productiva. Además, añadió el funcionario, está 

muy en congruencia con la visión del gobernador José Francisco Olvera Ruiz de hacer llegar la educación a todos los 
rincones de la entidad. Alumnos que cumplieron con el tiempo de internamiento, acuden al organismo educativo para 

solicitar continuar con sus estudios; “entonces ellos quieren seguir estudiando y esto les ha cambiado la vida por 
completo porque entonces quiere decir que sí estamos cumpliendo los objetivos”. A uno de los chicos que ya está libre y 

que registraba algunos problemas al interior de su familia, pero con enormes deseos de superase, “incluso le dimos 
trabajo, entonces por la mañana estudia y por la tarde atiende su empleo”. Bejos Nicolás, entrevistado por La Crónica de 
hoy en Hidalgo, no logró disimular su emoción al expresar que “una jovencita de 16 años del centro de internamiento nos 

decía: esta es la primera vez en mi vida, en 16 años, que alguien se preocupa por mí”. PROTOTIPO. El director general 
del Cecyte de Baja California Sur acudió a Hidalgo para observar el programa, el cual planteó al gobierno de ese estado y 

hace 15 días lo puso en marcha, presumió Bejos Nicolás. “Hablamos de un tema federal que es la seguridad a nivel 
nacional y que con esto ya realmente se cumple con un centro de readaptación social, ellos con una preparación de esta 

naturaleza pueden salir a trabajar y a la universidad; es la apuesta del gobernador Olvera Ruiz que Hidalgo se distinga 

por ser una sociedad educada, una sociedad del conocimiento”. Asimismo subrayó que inclusive dentro del centro de 
internamiento hay chicos que tienen becas, lo que es para ellos un aliciente más que los hace poner mayor empeño, pero 

sobre todo ver hacia adelante, con un futuro promisorio. (Rosario Ruiz, página 03) 

Crónica-Adelanta Finanzas nuevo plan de emplacamiento en Hidalgo: En esta semana será presentado el 

programa de emplacamiento para automóviles que aplicará el gobierno del estado durante 2013, adelantó el secretario 

de Finanzas, Anuard de la Rocha Waite, luego de concluir una reunión con legisladores locales. Explicó que su visita al 
Congreso hidalguense fue para presentar el tema de la Tenencia y Emplacamiento que emitirá el gobierno estatal a partir 

del próximo año en la entidad. De la Rocha puntualizó que en este marco les explicó a los legisladores locales cuál será el 
funcionamiento de dicho programa, así como los esquemas de pago que deberán efectuar los contribuyentes. En la 

presentación del programa se dará a conocer el padrón vehicular, cuántos pagan de manera anual las contribuciones y 

porcentaje de quienes no lo hacen. Así como el monto de recaudaciones realizadas en el presente año por este concepto 
y el total de los contribuyentes que tienen beneficios por este concepto. Agregó el funcionario estatal que en las 

reuniones que sostiene con la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) analiza el tema del presupuesto que se 
ejercerá en la entidad el próximo año. El nuevo gobierno federal tiene que ingresar después del primero de diciembre el 

presupuesto, más adelante el Congreso de la Unión y el senado deben analizarlo y aprobarlo. Derivado de la reunión con 

el equipo de transición y la SHCP podrá tenerse un aproximado de las participaciones que tendrá el próximo año el 
gobierno de Hidalgo. Con el monto que sea asignado por la federación se tendrá que conformar la Ley de Ingresos y 

Egresos por parte del gobierno hidalguense, en el cual se contemplan obras, acciones y proyectos para el año entrante. 
Con relación al nuevo incremento salarial autorizado por la Comisión Nacional de Salarios Mínimos, el funcionario 

comentó que en Hidalgo funciona el tema de atracción de inversiones, pero por otra parte se necesitan mejores 
condiciones. CONGRESO. También en este escenario, el presidente de la Junta de Gobierno del Congreso local, Ramón 

Ramírez Valtierra, señaló que la visita a la Legislatura del secretario de Finanzas Anuard de la Rocha fue para iniciar el 

proceso de análisis y dictaminación de la Comisión de Hacienda, para votar lo que será la Miscelánea Fiscal y 
Presupuesto  de Egresos del próximo año. “No quisiera que se distorsionara, creo que es un beneficio para todos el tema 
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de la tenencia y el remplacamiento hoy sin duda está vinculado con el tema de seguridad”. “Específicamente nos 

presentó como parte de la miscelánea fiscal los proyectos como la Tenencia Vehicular y Reemplacamiento y que no se 

prevén nuevos impuestos en la entidad”, concluyó. (Alberto Quintana, página 04) 

Crónica-Pretenden diputados combate a adicciones: Presentaron legisladores del Partido de la Revolución 

Democrática (PRD) una iniciativa de Ley de Prevención, Tratamiento y Control de Adicciones para el Estado de Hidalgo. 

Contempla herramientas jurídicas para distintas dependencias estatales, ayuntamientos y centros especializados en 
prevención, detección, tratamiento y rehabilitación de adicciones, como el Centro Nueva Vida y los Centros de 

Integración Juvenil; y la creación de un Plan de Prevención de Adicciones. Además aprobaron la Ley de Turismo 
Sustentable, enviada por el gobernador José Francisco Olvera Ruiz, mediante la cual se otorgarán instrumentos legales al 

Ejecutivo y los ayuntamientos, como son impulsar y promover la llamada “industria sin chimeneas”. Considerando que 
Hidalgo tiene capital turístico, costumbres y tradiciones que lo colocan en una oferta diferente, entre ellos cuatro Pueblos 

Mágicos y cuatro zonas arqueológicas que requieren ser detonadas. (Alberto Quintana, página 04) 

Crónica-Proyecta CEAA opción para Pemex: La Comisión Estatal de Agua y Alcantarillado (CEAA) tiene como 
principal objetivo para 2013 impulsar el tratamiento de aguas residuales en la región de Tula, al considerar que es 

indispensable disminuir los índices de contaminación del líquido, advirtió el director José María Villegas Parga. Expuso que 

el proyecto establecido con Petróleos Mexicanos (Pemex) para tratar las aguas negras y utilizarlas en los quehaceres de 
la nueva refinería Bicentenario, es un proyecto al que se apuesta de manera seria. “Ya hay estudios para medir las 

descargas en 11 municipios; consideramos que para iniciar esta planta se le dará a la refinería un total de 700 litros por 
segundo”. Señaló que con el crecimiento poblacional estimado para los próximos años en esa zona, incrementará la 

generación de agua de manera acelerada. Estableció que con recursos propios Pemex se encargaría de la construcción de 
la planta directamente, mientras que el gobierno del estado construiría los conectores para llevar el agua a ese sitio. “La 

utilidad que se le daría al agua ya tratada sería para el proceso de la refinación, en lugar que el líquido se descargue en 

los ríos se va a tratar para posteriormente utilizarla para enfriar algunos contenedores u otros usos propios de la 
refinación”. Con este proyecto, argumentó Villegas Parga, se prevendría el derrame de agua en los ríos Tula y Salado, 

que actualmente son afluentes muy contaminados, pese a que esa acción es prohibida por su impacto negativo al 
entorno y quien lo hace atenta contra de la normativa ambiental. Concluyó que al concretarse este proyecto se tendrá un 

ahorro sustancial de agua potable, ya que la refinería no usará agua blanca para sus actividades. (Milton Cortés, 

página 05) 

Crónica-Pormenoriza la Sedesol acciones sociales: El programa Hábitat de la Secretaría de Desarrollo Social 

(Sedesol) apoyó a seis comunidades en Ixmiquilpan mediante talleres y rescate de espacios públicos, sólo en 2012 la 
federación destinó 887 mil 498 pesos a este proyecto. Los cursos consistieron en armado de muebles de tablero, cocina 

mexicana, cocina nutricional, belleza, elaboración de productos, entre otros, en localidades de El Fitzhi, El Maye, El 

Calvario, San Nicolás, La Reforma y Santa Ana. Actualmente el programa beneficia a más de 8 mil personas en los 
municipios de Actopan, Cuautepec, Tulancingo, Tepeji del Río, Huejutla, Mineral de la Reforma, Tepeapulco, Tlaxcoapan, 

Ixmiquilpan, Tula de Allende y Tizayuca. Por otro lado, durante el último año el Comité de Validación de Apoyo a 
Migrantes (Covam), así como los ayuntamientos aportaron más de mil 290 millones de pesos para la entidad y el 

desarrollo de más de 700 proyectos en demarcaciones como Acatlán, Actopan, Alfajayucan, Apan, Atotonilco El Grande, 

Chapantongo, Chilcuautla, El Cardonal, El Arenal, Huichapan, Ixmiquilpan, Jacala, entre otros. El programa PDZP logró 
ampliación y construcción de redes de distribución eléctrica e hidráulica, para ello Sedesol destinó más de 177 millones 

de pesos. (Gabriela Porter, página 05) 

Crónica-Bloquean habitantes carretera a Tepetitlán: Bloquearon habitantes la carretera estatal Tula-Tepetitlán, a 
la altura de la comunidad La Loma, los quejosos exigían la conclusión de obras de rehabilitación para dicha vía, donde 

levantaron el asfalto hace dos meses y aún no hay avances. Desde primeras horas de este martes los pobladores de 
varias comunidades, principalmente de La Loma y San Pedro Nextlalpan, ambas de Tepetitlán, cerraron la carretera para 

protestar. Explicaron que el gobierno del estado se comprometió a terminar la obra en unas cuantas semanas, “pero está 
abandonada, desde hace dos meses sólo quitaron el asfalto y quedó todo de terracería”. Al lugar acudió Jaime Salomón 

Leal, representante de Gobernación en la zona, quien dialogó con los inconformes, los cuales levantaron el bloqueo con 

la promesa que en próximas horas reiniciarán los trabajos hasta culminar la rehabilitación de los 2.5 kilómetros de la 
citada vía. (Francisco Reyes, página 08) 
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Crónica-Llega voz de Sedeso hasta España, el tema: mujeres: Dentro de las actividades de la “Jornada sobre los 

Derechos de las Mujeres, su especial vulnerabilidad en situaciones de pobreza”, el ayuntamiento de Valladolid, España, 

invitó a la secretaria de Desarrollo Social (Sedeso), Geraldina García Gordillo a dictar una conferencia el jueves 29 de 
noviembre. Llevará por título “Mujeres indígenas, situación de la mujer indígena en Latinoamérica, su desarrollo y 

empoderamiento en un análisis de la comunidades en Hidalgo (México)” y será a las 11 horas en el Salón de Actos del 
Museo Patio Herreriano. El objetivo de esta jornada es sensibilizar a la ciudadanía sobre la situación especial de la 

vulnerabilidad en la que están las mujeres de los países empobrecidos, por lo que se dirige en particular asociaciones y 

entidades de la ciudad relacionadas con el trabajo relacionado hacia las féminas y políticas de igualdad de oportunidades, 
personas con discapacidad, organizaciones no gubernamentales, entidades de voluntariado y estudiantes de la 

Universidad de Valladolid. Con ello, se pretenden establecer vínculos con ese estado europeo, a fin de encontrar acciones 
que beneficien a las mujeres hidalguenses. Antes de Geraldina García, presentarán la ponencia “La historia de las 

mujeres, contada por las mujeres. De la sumisión al empoderamiento”, a cargo de María Eugenia Rodríguez Palop, 

directora de la cátedra “Norberto Bobbio de Igualdad y no Discriminación, del Instituto de Derechos Humanos Bartolomé 
de las Casas de la Universidad Carlos III de Madrid. Posterior a la titular de Sedeso darán otras dos: “La situación de las 

mujeres en la India rural”, por Monte Ortiz I Morán, experta en género y coordinadora del área de sensibilización de la 
Fundación Vicente Ferrer en la central de esta organización no gubernamental (ONG) en Barcelona. La última, es “La 

mujer africana, su fuerza y vulnerabilidad” a cargo de Waldina Martínez Tello. (Gabriela Porter, página 21) 

Milenio-“La mujer tiene el derecho a decidir sobre su cuerpo”: A un año y cinco meses de que presentara la 
iniciativa para la interrupción legal del embarazo ante el Pleno del Congreso local, la diputada Sandra Ordaz Oliver urgió a 

la Comisión de Legislación y Puntos Constitucionales dictamine ya sobre dicha iniciativa.  “Como Partido de la Revolución 
Democrática seguiremos impulsando esta iniciativa a fin de que sea discutida al interior del Pleno y en su caso 

aprobada”. Señaló que de acuerdo con datos de la Procuraduría General de Justicia del Estado de Hidalgo, de 2009 a la 

fecha 54 mujeres han sido procesadas por practicarse un aborto, por lo que la legisladora perredista aseguró que la 
iniciativa es necesaria pues la mujer tiene el derecho a decidir sobre su cuerpo en caso de presentar un embarazo no 

deseado. “Claro que es necesaria por eso fue que la presentamos, fue uno de los compromisos que adquirimos durante 
la campaña”, dijo. Puntualizó que la interrupción del embarazo es un problema de salud pública ya que no se cuenta con 

un número específico de muertes de mujeres que toman esta decisión ni el número de abortos que se practican en la 
entidad. “Desde el punto de vista democrático la mujer tiene derecho a elegir sobre su cuerpo, que tenga esa posibilidad 

de saber si continúa o no con su embarazo”, agregó.  Ordaz Oliver consideró que será difícil que la iniciativa se dictamine 

y se vote en lo que resta del presente periodo legislativo. “Veo muy difícil que sea en este, sería en el próximo periodo el 
dictamen de la Comisión de Legislación”, sostuvo. Ante el inicio del siguiente proceso electoral, confió en que las 

elecciones no sean un obstáculo para que se pueda discutir en el siguiente periodo ordinario de la legislación.  
Cuestionada si hay fracciones parlamentarias al interior del Congreso que estén en contra de la iniciativa que presentó 

ante el Pleno, respondió que “sí hay opiniones en contra de la iniciativa que se presentó”, aunque evitó dar nombres. 

Ante la polémica que ha generado esta iniciativa en el Congreso del estado, Ordaz Oliver puntualizó que ningún tema que 
llegue a la legislatura debe ser tabú. Comentó que en el transcurso de la dictaminación de la iniciativa se realizarán 

consultas públicas en por lo menos cinco regiones del estado para que la ciudadanía pueda emitir su opinión respecto a 
la interrupción legal del embarazo. “Lo estamos trabajando con el Grupo de Información de Reproducción Elegaida que 

ha llevado muy de cerca el tema en el Distrito Federal desde que se aprobó esta iniciativa en el 2007 y de esa manera lo 

vamos a manejar”, refirió. Comentó que dichas consultas se realizarán el año entrante y se estima sean en las regiones 
de Pachuca, Altiplano, Huasteca, Tula y la Sierra. Por su parte, el coordinador de la fracción parlamentaria del PRD en el 

Congreso del estado, Ramón Flores Reyes se pronunció a favor de revisar y analizar con objetividad la iniciativa 
presentada ante el Pleno por su compañera de bancada Sandra Ordaz. “Nosotros no estamos ni negando, ni señalando, 

ni cancelando el derecho que tenemos todo mundo a manifestarse, es un derecho constitucional”, aseveró. Insistió en 
que este tema se analice con objetividad al interior de la LXI legislatura. “Lo que nosotros estamos planteando, es que 

esos temas, porque son polémicos, los revisemos con toda objetividad, con toda tranquilidad, que no polaricemos, que 

no le metamos ingredientes que no son necesarios ni adecuados en esto”, sostuvo. Flores Reyes dejó en claro que la 
bancada de su partido no está cerrada a la discusión. “Nosotros estamos dándole también a un sector de la sociedad que 

opina así”, dijo. Por su parte, el Comité Directivo Estatal del PRD respaldó la iniciativa de Sandra Ordaz.  (Alejandro 
Reyes, página 06) 

 

 



SÍNTESIS INFORMATIVA                                                        
 
 

7 de 26 

COMUNICACIÓN SOCIAL  

 

Milenio-Exige Ramírez dictamen en este periodo ordinario: El presidente de la Comisión de Legislación y Puntos 

Constitucionales del Congreso, Juan Francisco Mendoza Guerrero, dijo haber recibido la instrucción del presidente de la 

Junta de Gobierno, Ramón Ramírez Valtierra, de que antes de que concluya el presente periodo ordinario de sesiones la 
Comisión tenga ya un dictamen sobre la iniciativa de la interrupción legal del embarazo.  Indicó que hasta el día de hoy 

se ha escuchado en la Comisión que preside a distintos grupos que han opinado respecto al tema, desde quienes están a 
favor hasta quienes están en contra de la interrupción legal de embarazo. “Todo esto se está analizando con la finalidad 

de ver, de mediar las situaciones y buscar exactamente lo que es apropiado para el estado”, aseveró. Mendoza Guerrero 

recordó que actualmente existen en la ley las causales por las cuales una mujer puede interrumpir su embarazo: 
malformación, violación y cuando el producto ponga en riesgo su vida. “Se está considerando de acuerdo a los 

comentarios que se han hecho al interior de la Comisión en las reuniones que pudiera ser un punto medio esa situación, 
es decir, que pudiera establecerse la cuestión en base a lo que actualmente está en la legislación, son situaciones que se 

han platicado”. El legislador mencionó que el tema muchas aristas por lo que ha escuchado al clero por un lado, 

organizaciones civiles como Sí a la Vida y grupos feministas. “Es un asunto donde ya hay la instrucción del presidente de 
la Junta de Gobierno, hay consensos en el sentido de que vaya avanzando y esperamos de acuerdo a lo que se ha 

manifestado que antes de que termine el presente periodo podamos tener posiblemente un proyecto de dictamen en la 
iniciativa”, explicó. Cuestionado si con estas instrucción podría votarse la iniciativa en el Pleno del Congreso antes de que 

concluya el periodo ordinario de sesiones, dijo desconocer si se podría votar o no en el mes de diciembre. “Yo no podría 
decir si se podría votar o no porque también la Cámara se va a abrumar en su trabajo por las leyes de ingresos, 

presupuesto, entonces no sabemos todavía, lo que sí puedo decir es que se está analizando”, agregó. Interrogado si no 

se ha tardado mucho el dictamen de esta iniciativa pues lleva un año cinco meses en la Comisión de Legislación y Puntos 
Constitucionales, el diputado priista respondió que esta ley requiere de “mucho análisis y mucho tiempo”. Pese al análisis 

de la iniciativa lleva 17 meses de análisis en la Comisión, el legislador señaló que no se ha dejado en el letargo, “se 
requiere de un profundo análisis de la misma”. Respecto a si no ha habido presión por parte de algunos grupos 

legislativos de Congreso, mencionó hace unas semanas acudieron a la legislatura local los integrantes del Movimiento Sí a 

la Vida para dar su postura respecto a la iniciativa, la cual está en contra de lo planteado por la diputada Sandra Ordaz 
Oliver.  Claves Para saber... - La coordinadora estatal de la Red por los Derechos Sexuales y Reproductivos (Ddeser), 

Berta Miranda Rodríguez, señaló que en Hidalgo año 18 mil 102 mujeres sufrieron violencia sexual.  - Esto, de acuerdo 
con los datos del Sistema Informático para el Registro y Análisis de la Violencia de Género en el Estado de Hidalgo 

(SIRAVIGEH) del Instituto Hidalguense de las Mujeres. - Indicó que de violencia psicológica se presentaron 164 mil 667 
casos, violencia económica 95 mil 836, violencia física 33 mil 661 y violencia sexual 18 mil 102 casos. (Alejandro 

Reyes, página 07) 

Milenio-El 70% incumple pago de tenencia vehicular: De los más de 800 mil autos que circulan en Hidalgo sólo 
200 mil cumplen con el pago del Impuesto Estatal sobre Tenencia de Vehículos, lo que significa que el 70 por ciento de 

los hidalguenses no cumple con este requisito. De acuerdo con el diputado Ramón Flores Reyes, coordinador del PRD en 

el Congreso del estado, las cifras fueron dadas a conocer por el secretario de Finanzas, Aunard de la Rocha Waite, al 
acudir al Congreso del estado a presentar el nuevo programa de emplacamiento y tenencia. Flores Reyes lamentó que 

únicamente alrededor de 200 mil autos en la entidad cumplan con el pago de la tenencia. “Es una pena que el parque 
vehicular que está reportando el estado sea de más de 800 mil vehículos y que paguen tenencia alrededor de 200 mil, 

arriba de 600 mil no pagan”, aseveró. El legislador perredista criticó que quienes pagan su tenencia respondan por los 

que sí lo hacen.  “Se ven circulando por las calles y las carreteras vehículos con placas de hace 18 o 20 años y no han 
hecho ni cambio ni los canjes de placas”, dijo. Asimismo, comentó que de acuerdo con el secretario de Finanzas se está 

planteando transparentarle a la gente la cantidad de lo que se recauda por tenencia y precisar en qué se va a aplicar 
para que cumplan con su pago. “Que la gente sepa en qué se van usar el recurso porque también muchos de los 

pretextos a veces que usamos para evadir ese pago es decir: no sabemos dónde queda ese dinero”, dijo.  Cuestionado 
sobre los incentivos que pondrá en marcha la Secretaría de Finanzas para que la gente acuda a pagar su tenencia, 

respondió que de acuerdo con el funcionario estatal quien se quiera regularizar puede hacer su pago a la mitad y el resto 

a través de un arreglo. “El chiste es dar facilidades incentivar el que la gente pueda regularizarse”, agregó el diputado. 
De igual modo, puntualizó que el problema de no tener regularizado el padrón “se presta a muchas cosas, hay placas de 

muchos años donde andan vehículos circulando y lo usan para actividades diversas”. Mencionó que incluso hay autos que 
están en la base de datos del padrón que se tiene pero son irregulares porque no tienen tarjeta de circulación y no 

cuentan con ningún pago regular. “En muchos de los casos son vehículos no recientes, a lo mejor son vehículos ya de 

muchos años de uso”, refirió. Sin embargo, comentó que sería injusto que por querer ampliar la base de la recaudación 
aplicarles un impuesto indiscriminado a quienes cuentan con vehículos en la entidad y que han gastado para adquirirlos.  

Propuesta de emplacamiento El secretario de Finanzas, Aunard de la Rocha Waite acudió al Congreso del estado a 
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presentar el programa de emplacamiento además del tema de la tenencia. “Vinimos a presentarles a los diputados cómo 

va a funcionar todo el tema de las placas”, sostuvo el funcionario tras su reunión con los legisladores. Bajo el argumento 

de que este jueves presentará a los medios de comunicación el programa de emplacamiento para la entidad, evitó 
abundar en el tema. El funcionario estatal dejó en claro que con este programa no habrá más impuestos para la entidad. 

“Es el nuevo esquema, cómo lo vamos a dejar, el tema de si va haber nuevas placas cómo va a estar todo el tema, los 
esquemas de pagos, lo voy a presentar el jueves”, agregó.  Reiteró que este jueves dará a conocer cuál es el padrón 

vehicular en el estado, cuántos pagan y cuántos no, “les voy a abrir todo el tema de las tenencias”. Asimismo, el 

funcionario estatal comentó sobre cita en la Secretaría de Hacienda para el tema del Presupuesto de Egresos de la 
Federación (PEF). “Vamos a ver cómo viene, el presidente (electo Enrique Peña Nieto) tiene hasta el 15 de diciembre 

para ingresar la Ley (de Ingresos) y ahí es donde vamos a ver cómo viene el presupuesto”, dijo.  Cuestionado sobre su 
comparecencia en el Congreso del estado, respondió que está en pláticas con la legislatura local.  “En eso estamos, 

derivado de la reunión me van a pasar la información, habíamos acordado con unas personas en la Secretaría de 
Hacienda de tener un aproximado de lo que van a ser las participaciones del año que entra para nosotros con eso poder 

armar la Ley de Ingresos y la Ley de Egresos del estado”, explicó.  Confió en que este año se cuente con más recursos 

para el presupuesto del 2013.  (Alejandro Reyes, página 08) 

Milenio-Aprueba Congreso nueva Ley de Turismo: El Congreso del estado aprobó unanimidad la Ley de Turismo 

Sustentable para el Estado de Hidalgo, iniciativa que envió a la legislatura el gobernador del estado, Francisco Olvera 

Ruiz. Los legisladores consideraron que Hidalgo tiene capital turístico, así como costumbres y tradiciones que lo colocan 
en una oferta diferente, entre ellos cuatro pueblos mágicos, cuatro zonas arqueológicas que requieren ser detonadas. 

Argumentaron que la nueva Ley propone coordinación política en materia de turismo entre el estado y municipios 
fortaleciendo las capacidades locales, con instrumentos legales para mayores atribuciones y facultades, con el objetivo de 

aprovechar los recursos naturales. “Esta ley pretende abonar al combate a la pobreza activando todas las regiones del 
estado sin descuidar el medio ambiente, toda vez que se da garantía de su conservación, así como la del patrimonio 

cultural”, señalaron. (redacción, página 11) 

Uno más uno-Detienen y arraigan a dos custodios por fuga de reo: Erick Azuara, jefe de seguridad del Centro de 
Readaptación Social (CERESO) de Pachuca, junto con otro custodio fue detenidos por elementos de la Coordinación de 

Investigación de Hidalgo alrededor de las 12 horas del martes por su probable complicidad en la evasión del reo Lucio 

Maldonado Ortega. De acuerdo con custodios y familiares de reos que se encontraban de visita en el penal, alrededor de 
las 12 horas del martes elementos de la Coordinación de Investigación de Hidalgo ingresaron al penal para detener a los 

custodios a los que minutos después sacaron esposado del penal.  Hasta ahora se desconoce el nombre del otro 
custodio. “Se los llevaron esposados a los dos” dijo “Julia” N”, una de las entrevistadas. Al respecto, Damián Canales 

Mena, secretario de Seguridad Pública de Hidalgo, entrevistado en exclusiva para este medio informativo, dijo que eran 
tres y no dos funcionarios del CERESO que habían sido detenidos y arraigados por su posible complicidad en la evasión, 

aunque no quiso revelar sus nombres ni cargos: “No puedo a dar a conocer los nombres porque están sometidos a 

investigación”. Sobre Lucio Maldonado, el reo que se evadió con ayuda de un comando al momento de ser ingresado a 
una clínica particular, Canales reveló que se trata de un secuestrador que pertenece a una organización del crimen 

organizado. Aunque el funcionario descartó que formara parte del cártel de los Zetas, se negó a dar a conocer la 
agrupación delictiva a la que pertenece Maldonado. Maldonado para evadirse dijo a los custodios del penal que se sentía 

enfermo, hecho por lo cual de forma extraña se le sacó en una unidad y se le trasladó a una clínica particular donde fue 

rescatado por un comando de veinte sujetos armados. (Juan Ricardo Montoya, página 03) 

Síntesis-Descontarán 50% en la verificación: En lo que resta de este año, la Secretaría de Medio Ambiente del 

estado (Semarnath) aplicará un descuento del 50 por ciento en multas por verificación vehicular en todo el estado, 

vigente para todos los hologramas.  Por medio de un  comunicado, la dependencia estatal reiteró lo que ya había 
anunciado previamente el titular de la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales de Hidalgo, Honorato 

Rodríguez Murillo, en el sentido de que a partir de lo que resta de noviembre y durante todo el mes de  diciembre se 
aplicará la mitad del monto en multas por verificación vehicular en los diferentes hologramas que se manejan sobre el 

particular.  'En un afán por incentivar el cumplimiento de esta acción ambiental y considerar una erogación menor para 
las familias hidalguenses, este descuento se amplía para todos los automovilistas hidalguenses que soliciten cualquiera de 

los hologramas' ya mencionados, que son: General, Cero, Doble cero y Dos, y acudan a cualquiera de  los 55 centros de 

verificación en el estado". Los automovilistas que realicen este trámite ambiental en estos meses de condonación si 
presentan retraso de un día y hasta 6 meses en su cumplimiento pagarán  221.50 pesos y  si el retraso es de 6 meses un 

día a un año o más, desembolsarán 443.00 pesos.   Los 55 Centros de Verificación en el estado, deben aplicar el 
descuento como lo marca el Acuerdo y expedir los recibos correspondientes.  Los interesados sólo tienen que acudir a los 
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centros de verificación vehicular  de su preferencia en el estado, presentar su vehículo en buenas condiciones mecánicas, 

su último recibo de verificación y su tarjeta de circulación, para que se realice la prueba correspondiente que les 

permitirá acceder al holograma de su elección  y solicitar la condonación del 50 por ciento en el pago de su multa por 
verificación extemporánea. Fue en el mes de agosto cuando con el comienzo de la expedición del holograma dos, se puso 

en marcha un operativo de regularización de la verificación vehicular, las multas cambiaron a un pago semestral de 443 
pesos, y uno anual de más de 800 pesos, ante ello el Congreso local envió un exhorto para la condonación de pago. En 

un principio Semarnath aceptó otorgar una condonación de multa a los automovilistas que realizarán el trámite del 

holograma Dos, que permite entrar al Distrito Federal y al Estado de México en cualquier horario;  no a la totalidad, como 
se hace ahora. (David Martínez, página 03) 

Criterio-Declara director de Cereso en MP: Un convoy de patrullas de la Policía Investigadora arribó la tarde de ayer 
al Centro de Readaptación Social (Cereso) de Pachuca para llevarse al encargado de la penitenciaría, Román Mendoza 

Durán, y al jefe de seguridad, Érick Hernández Azuara, quienes rindieron su declaración ante el agente del Ministerio 

Público (MP) por el rescate de un preso ocurrido la mañana del lunes. Los custodios Joaquín Martínez de la Cruz y 
Policarpio Ramírez Méndez, que fueron atacados por un comando armado para liberar al prisionero que era trasladado a 

un hospital de la capital, y el jefe de seguridad de turno se encuentran confinados a la casa de arraigo de la Procuraduría 
General de Justicia de Hidalgo (PGJH). Al respecto, la Secretaría de Seguridad Pública de Hidalgo (SSPH) no emitió 

alguna versión oficial. Sin embargo, se estableció que los custodios, abandonados en los arcos del Padre Tembeleque, 

Zempoala, tras ser amagados por el convoy armado, fueron presentados ante el agente del MP para rendir sus 
declaraciones desde el lunes. Las presuntas inconsistencias en la salida a un sanatorio de Lucio Maldonado Mejía, reo que 

purgaba 25 años de condena por secuestro, formalizó el arraigo que permitirá al MP reunir pruebas suficientes para la 
liberación o consignación de los guardias. En resguardo también se encuentra el jefe de seguridad en turno del Cereso de 

Pachuca, quien presuntamente autorizó la salida de Maldonado Mejía al Centro de Diagnóstico Integral, ubicado en la 
calle de José Ibarra Olivares, para ser revisado por un neurólogo. Según empleados judiciales y testigos, Mendoza Durán 

y Hernández Azuara fueron conducidos por policías estatales para que cumplieran una orden de presentación, la cual 

habría de confirmar datos dados a conocer durante los interrogatorios realizados por la madrugada a los custodios 
golpeados y al jefe de seguridad de turno. Mientras, las autoridades continúan con las investigaciones en torno al 

paradero 15 delincuentes disfrazados de agentes federales que lograron poner en libertad a Maldonado Mejía, quien 
apenas el 23 de octubre recibió una condena de 25 años y el pago de una multa.(Jorge Martínez, página 04) 

Criterio-En jaque, por fuga de reos: La fuga de reos ha puesto en jaque al sistema penitenciario de Hidalgo. Sólo 

durante este año, al menos se ha registrado la salida ilegal de siete internos, entre escapes consumados y frustrados. El 
18 de marzo, tres presos identificados como Joaquín Islas Godínez, Giovanni Zoloeta y Víctor Hernández Hernández (dos 

de ellos condenados por el delito de secuestro) escaparon del Cereso de Pachuca. Dos días antes, el 16 de marzo, un reo 
que purgaba condena por asalto agravado y robo logró evadirse de la cárcel distrital de Ixmiquilpan. El reo fue 

identificado como José Refugio Balderas Álvarez alias El Cuco, quien de acuerdo con las autoridades, es considerado de 

alta peligrosidad. El 2 de mayo, del Cereso de Pachuca escaparon Gustavo Martínez Martínez, Rogelio Torres y Miguel 
Ángel Tolentino Trejo, los tres consignados por el delito de robo y asalto. El 29 de julio, dos custodios y tres reclusos que 

intentaban salir del Centro de Readaptación Social de Jacala fueron asegurados por autoridades de Seguridad Pública de 
Hidalgo; en tanto, un reo más logró evadir la penitenciaría. Al pretenden frustrar la evasión, un custodio resultó herido de 

bala. Los reclusos identificados como partícipes en la planeación y ejecución de la fuga fueron Alejandro Torres Ríos, 

David Espinosa Melchor y Rufino Bueno Julián, a quienes se les confiscó una pistola tipo escuadra marca Colt calibre 22. 
El 12 de abril, la Unidad Especializada en el Combate al Secuestro de la Procuraduría General de Justicia de Hidalgo 

(PGJH) detuvo a un interno que se fugó del Centro de Readaptación Social (Cereso). De acuerdo con la dependencia, el 
reo reaprehendido fue identificado como Víctor Hugo Hernández Hernández alias Jonas, quien en compañía de dos 

presos más se fugó de la penitenciaría pachuqueña el 18 de marzo.(Emmanuel Rincón, página 04) 

Criterio-Incentivarán cumplimiento de tenencias: Para que en 2013 los propietarios de vehículos que no han 
cumplido con el pago de tenencia se pongan al corriente y, a la par, inicie el programa de remplacamiento de las más de 

800 mil unidades censadas en Hidalgo, la secretaría de Finanzas del estado implementará estrategias que presentará 
mañana. Sin revelar detalles, Anuard de la Rocha Waite, titular de esta dependencia, acudió ayer al Congreso estatal 

para mostrar de manera privada a los diputados dos iniciativas. A su salida, el funcionario sólo dijo que estos esquemas 

se presentarán formalmente a los medios de comunicación. Adelantó que el gobierno dará incentivos a los automovilistas 
que estén al corriente. Ramón Ramírez Valtierra, presidente de la Junta de Gobierno del Congreso local, informó que la 

reunión con el secretario sirvió, entre otras cosas, para sentar las bases del proceso de análisis de la miscelánea fiscal de 
2013, en la cual, afirmó, no habrán nuevos impuestos. “Nos presentó los proyectos para tenencia vehicular y 
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remplacamiento; no quisiera que se distorsionara algo del tema, ya que el secretario será quien dé más información al 

respecto”, dijo el legislador. Sin embargo el diputado del PRD J. Ramón Flores, quien estuvo en la reunión, adelantó que 

los incentivos podría ser descuentos de hasta 50 por ciento, así como estrategias para mostrar a los conductores morosos 
el destino de su aportación. “Nunca un tema de impuestos es popular, pero tampoco se vale que unos cuantos estén 

respondiendo por los que no lo hacen y vemos, por ejemplo, vehículos circulando con placas de hace 20 años y no han 
hecho cambios”, señaló. (Antonio Alcaraz, página 06) 

Criterio-Tendrá Pemex guardia de instituciones, dicen: Ante el riesgo que ya representa el robo de hidrocarburos 

por tomas clandestinas en el estado, autoridades de la Secretaría de Gobierno (Segob), Seguridad Pública (SSPH), 
Petróleos Mexicanos (Pemex), Procuraduría General de Justicia del Estado de Hidalgo (PGJEH), Procuraduría General de 

la República (PGR) y mandos militares activaron trabajos para reforzar la seguridad de la población. Al respecto, el 
secretario de Gobierno, Fernando Moctezuma Pereda, confirmó se proponen delinear estrategias efectivas para blindar 

los ductos de Pemex que cruzan por el estado, para evitar que se siga exponiendo a la población a un riesgo latente. 

“Este nuevo grupo de coordinación pretende fortalecer la seguridad de los hidalguenses, particularmente en el tema de 
los ductos de Pemex”, declaró. Moctezuma Pereda explicó que en esta primera cita de trabajo se instalaron las mesas 

para iniciar un proceso de coordinación, “donde debemos dar a conocer cuáles serán las responsabilidades de cada 
quien, tanto de Pemex como de las autoridades estatales y federales”. El secretario de gobierno estatal detalló que con 

las propuestas que se pretende generar, además de definir protocolos para blindar las áreas donde cruzan los ductos, 

incentivar iniciativas y proyectos de sanciones severas “a quienes delinquen robando hidrocarburos en nuestro 
país”.(Emmanuel Rincón, página 07) 

Sol de Hidalgo-Malherida, esposa de joven alcalde: En cuestión de segundos, el presidente municipal de San 
Salvador, Ismael Martínez Cruz, y su esposa, Dafne Alejandra Rodríguez Galicia Trujillo, estuvieron en grave peligro, tras 

volcar en su camioneta. Mientras que el alcalde de extracción perredista se reporta ileso, la presidenta del Sistema DIF 

Municipal no corrió con la misma suerte. De acuerdo con información oficial recabada, desde temprana hora, la pareja 
salió en la camioneta Eco Sport, color naranjada, propiedad del Ayuntamiento. Se dirigieron con su chofer, de nombre 

Rogelio Bautista, hacia el Distrito Federal a comprar material navideño para adornos alusivos en el municipio. Los 
acompañaron otros funcionarios, pero ellos iban en otra camioneta. Poco después de la medianoche, regresaron del 

viaje. En el vehículo, adelante, iba el ejecutivo municipal y el chofer; su esposa, se supo, atrás. Justo cuando salían del 

bulevar Santa Carina, perteneciente al municipio de San Agustín Tlaxiaca, para entroncar con la carretera Pachuca-
Actopan, Rogelio Bautista perdió el control del volante. La velocidad excesiva y el pavimento raspado para su 

rehabilitación causaron que la camioneta saliera disparada, dando vueltas. El manejador y el mandatario municipal, que 
iba sentado del lado del copiloto, llevaban puesto el cinturón de seguridad. En tanto, Alejandra Rodríguez Galicia no lo 

utilizó. Luego de volcar, la presidenta del DIF resultó policontundida. Delgada, alta y tez blanca, de 33 años, alarmó a su 
esposo, de 32, al advertirla desvanecida.. Los ocupantes de la segunda camioneta, que iba detrás de ellos y llevaba los 

adornos, fueron testigos impresionados del percance. Rápidamente fueron en su auxilio, solicitando apoyo a la Cruz Roja 

para la inmediata atención de la lesionada. Al tiempo, arribaron patrullas de la Presidencia Municipal de San Agustín 
Tlaxiaca.. La mujer fue trasladada al hospital particular Intermédica de Pachuca, donde ingresó de emergencia, debido a 

que en un principio calificaron las lesiones como graves. Hasta ayer, la presidenta del DIF Municipal continuaba 
internada, informándose que su estado de salud era estable y estaba bajo observación a fin de descartar lesiones 

internas que generaran consecuencias. Hace unos meses, Alejandra Rodríguez Galicia salió de una delicada enfermedad. 

(Alma Leticia Sánchez, página 10) 

El Independiente-Adeudan escuelas 2.5 mdp por luz: En Hidalgo 240 escuelas públicas y privadas de nivel básico y 

medio superior adeudan más de 2 millones y medio de pesos por consumo de energía eléctrica. De acuerdo con reporte 

de transparencia de la Comisión Federal de Electricidad (CFE), al 15 de septiembre pasado el plantel más endeudado era 
la escuela secundaria técnica 26 con 142 mil 567 pesos. Le siguen la primaria Héroes de Nacozari con casi 142 mil pesos 

y el Centro del Maestro, con déficit de 134 mil 148, ambos de Tulancingo. De acuerdo con información obtenida por este 
medio a través del sistema Infomex, Cuautepec con 53 institutos; Tulancingo, 38; Apan, 35; Tepeapulco, 34; y 

Acaxochitlán, 25; son los municipios con el mayor número de escuelas con adeudo. Entrevistado hace unas semanas el 
secretario de Planeación del estado, Alberto Meléndez dijo que el gobernador llevará el tema ante la Secretaría de 

Hacienda para negociar la reestructuración de deuda tanto de ayuntamientos como planteles educativos. Informó que 

desde hace tres meses hay pláticas con CFE para analizar la forma de resolver el compromiso financiero de varias 
escuelas públicas. Hay mesa específica, agregó, en la que participan el área administrativa de la secretaría con personal 

de la empresa federal para determinar el número de planteles y suma total. En respuesta a la solicitud 1816400211912, 
la unidad de transparencia de CFE informó que hasta la primera quincena de septiembre el saldo total que mantienen 
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240 planteles es de 2 millones 614 mil 894 pesos. Otras escuelas con apuros económicos en materia energética son las 

secundarias técnicas 48, 56 y federal dos, de Tulancingo; telesecundaria 207 en Acaxochitlán; secundaria Francisco de 

Tembleque y la primaria José Lugo Guerrero, ambas de Zempoala. En sentido opuesto, los planteles que menos deben a 
CFE son los preescolares Francisco Gabilondo (Tulancingo), 383 pesos; Moisés Sáenz (Acatlán), 389; y Melchor Ocampo 

(Singuilucan), 269 pesos. (Gerardo Neria, página 02) 

El Independiente-Comienza Procuraduría averiguación por fuga de reo: Luego que un grupo armado rescatara 
a un reo del penal de Pachuca, la Procuraduría General de Justicia de Hidalgo (PGJEH) inició averiguación previa en 

agravio de la administración pública. Informó que la indagatoria comenzó a las 15:40 horas del lunes, luego que la 
coordinación de investigación grupo  Pachuca fue notificada sobre la evasión del preso Lucio Maldonado y el abandono de 

tres vehículos. En dichos autos, recordó, viajaban hombres armados que rescataron al reo, quien era transportado en 
una camioneta blanca con placas HKN7140 de Hidalgo y acompañado de custodios. Lucio Maldonado aseguró a la 

administración del penal sentirse mal, por lo que fue trasladado a una clínica ubicada en el centro de Pachuca, sin 

embargo en el trayecto fue rescatado por el grupo armado. Durante inspección ministerial, los custodios declararon que 
salieron del Cereso junto con el preso para trasladarlo a laboratorios Ortega, donde le realizarían estudios. Al llegar 

arribaron dos automóviles renault megan grises, de los cuales descendieron cinco sujetos armados de cada uno. Los 
elementos fueron amarrados de las manos y vendados, abandonados junto a los vehículos en un terreno que está a 50 

metros de la carretera Pachuca-Ciudad Sahagún, a la altura de Xochihuacán. Los culpables se dieron a la fuga. 

(redacción, página 02) 

P L A N O       M U N I C I P A L  

Milenio-Mayoría de abortos se practican en Pachuca: Desde 2007, la Procuraduría General de Justicia de Hidalgo 

(PGJH) ha investigado al menos 60 casos por aborto en diversos municipios, en su mayoría señalan a las mujeres como 
probables responsables del hecho y que se concentran en la capital del estado.  Según la Ley que rige a Hidalgo, existen 

algunas causales por las cuales la interrupción del embarazo es legal: violación, malformaciones congénitas, grave riesgo 
a la salud y peligro de muerte de la madre y por pobreza extrema de la madre, pero la despenalización del aborto 

durante las 12 primeras semanas de gestación, aún no ha sido aprobada.  Información proporcionada por la Coordinación 

de Atención a la Familia y a la Víctima, dependencia de la PGJH, detalla que en el año 2009 se disparó el número de 
denuncias o averiguaciones previas contra personas relacionadas con el delito de aborto, 14 cometidas en Pachuca, tres 

en Tula y tres más en Tulancingo. Los datos proceden desde el año 2007, cuando se registraron seis delitos de estos en 
Pachuca y Tulancingo, uno donde culpan a una mujer, dos a hombres y tres más no hay datos del sexo. Para el 2008, 

son siete averiguaciones previas las que se iniciaron en la Procuraduría estatal de ambos municipios y se suman a Tula al 

menos tres casos.  En contraste, también desde 2007 y hasta 2011, la Secretaría de Salud (SSH) indica que en regiones 
marginadas de la Sierra, Huasteca y Valle del Mezquital, se practicaron al menos 6 mil 835 abortos por causales legales, 

además de 2 mil 341 en otros hospitales del estado.  Un documento de la SSH, derivado de una solicitud de 
transparencia, revela los municipios en los cuales el Sector Salud ha tenido que practicar abortos por las causas que la 

Ley lo permite.  Los abortos de menores de edad se dan de forma principal en localidades alejadas de los centros 

urbanos. La Secretaría de Salud reportó que en los centros comunitarios, desde 2007, se han practicado 45 abortos a 
niñas de entre 10 y 14 años de edad, y en hospitales 25 interrupciones de embarazo en menores de 15 años. Mientras 

que la Procuraduría General de Justicia de Hidalgo reportó que en 2009 fue el año con mayor número de averiguaciones 
previas que le daban seguimiento a personas acusadas por los delitos de aborto. Fueron 20 casos los que se tienen 

documentados derivados de las sedes municipales de Tula, Tulancingo y Pachuca; 13 de estos denunciando a mujeres 
como probables responsables, uno a hombres y el resto sin conocer quién fue el señalado.  Para 2010, cinco mujeres 

forman parte de las posibles culpables de delitos de aborto en Hidalgo. El reporte de la Procuraduría sostiene que en ese 

año se iniciaron 12 averiguaciones previas por la causante de aborto en Pachuca (7), Tula (4) y Tulancingo (1). Del 2011 
a julio de 2012, la PGJH persigue 15 denuncias por abortos ocurridos en Pachuca, Tula y Tulancingo.  Al respecto, la Red 

por los Derechos Sexuales y Reproductivos en México (Ddeser), detalla algunas de las consecuencias negativas que 
existe al no haber una Ley para Despenalizar el Aborto en Hidalgo, por ejemplo: a nivel nacional 60 mil jóvenes dicen 

haber abandonado sus estudios por maternidad o paternidad, hay más de 4 mil madres adolescentes censadas en 2010 y 

49 por ciento eran menores de 15 años. Según estadísticas de Ddeser, el 13.7 por ciento de sus encuestados han tenido 
que interrumpir un embarazo alguna vez. “El Comité de la Convención sobre la Eliminación de Todas las Formas de 

Discriminación contra la Mujer (CEDAW), ha recomendado a México ampliar el acceso al aborto legal y armonizar las 
leyes federales y estatales relacionadas, lo que implica eliminar los obstáculos que tiene que enfrentar las mujeres que 

buscan interrumpir un embarazo legalmente”, declaró Bertha Miranda Rodríguez, presidenta en Hidalgo de la Ddeser.  En 
la mayoría de comunidades de la Huasteca, Sierra y Valle del Mezquital, el acceso a los servicios de salud y controles 
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prenatales es nulo, los centros de atención carecen de personal e instrumentos para tratar complicaciones en el 

embarazo, factores que influyen para que la taza de abortos sea tan alta.  Claves Y más... - En Hidalgo hay causales 

para la interrupción legal del embarazo: violación, malformaciones congénitas, grave riesgo a la salud y peligro de muerte 
de la madre o pobreza extrema de ésta. - En junio del 2011, el PRD subió una iniciativa al Congreso para despenalizar el 

aborto en las primeras 12 semanas, pero “se mandó a la congeladora”. - El PAN respondió a esta iniciativa con otra que 
proponía la protección del ser humano desde el momento de la concepción, planteamiento que fue rechazado. - Para la 

Ddeser, las cifras de abortos son tan altas es, entre otras razones, “por el nulo acceso a métodos anticonceptivos”. 

(Misael Zavala, página 06) 

Milenio-Recolectores privados de basura siguen activos: El presidente municipal de Pachuca, Eleazar García 

Sánchez, dijo que es cuestión de días para que Cambio Verde abarque el 100 por ciento de la ciudad, esto debido a que 
no han liberado algunos barrios altos porque deben de acordar la salida de los llamados camiones verdes, que tienen 

concesión privada para recolección de basura. “Lo que pasa es que ahí tenemos algunas áreas que están cubiertas por 

las camionetas verdes famosas, que son asociaciones que han prevalecido por muchos años en esa recolección. Ahí hay 
que ponerse de acuerdo porque finalmente la concesión es que Cambio Verde dé el servicio a cien por ciento, son 

detalles que tenemos que ir afinando”. En el último informe del Ayuntamiento, correspondiente a agosto de 2012, en el 
municipio se dieron 22 concesiones para particulares en el rubro de recolección de basura, éstas independientes a la de 

Cambio Verde que comenzó a operar a finales de julio. A partir de septiembre, en el mismo apartado sólo aparece el 

formato para solicitar este permiso. Con respecto a los camiones, el edil recordó que la empresa Cambio Verde se 
comprometió a tener 30, pero como sólo van a necesitar 25 los faltantes los van a cambiar por contenedores de basura 

que instalarán en diversos puntos de la ciudad, esto conforme a pláticas que tengan con vecinos.  (Alejandro Suárez, 
página 09) 

P L A N O      N A C I O N A L  

Reforma-Reparte culpas “La Barbie”: Édgar Valdez Villarreal, "La Barbie", luego de asumir actos criminales, asegura 
haber pagado a funcionarios del primer círculo de la SSP federal y los incluye como parte de la estructura criminal. En 

carta entregada ayer a REFORMA por quien es acusado de trabajar para el Cártel de los Beltrán, afirma que además de 

recibir dinero del narcotráfico, los funcionarios toman como botín los decomisos que hacen. “Valdez denuncia en la misiva 
entregada por su abogada, que Genaro García Luna, titular de la SSP, recibe desde 2002 dinero del narcotráfico, al igual 

que sus principales colaboradores"...me consta que ha recibido dinero de mi, del narcotráfico y la delincuencia 
organizada, al igual que a un grupo selecto integrado por Armando Espinosa de Benito quien trabajaba con la DEA y me 

pasaba información, Luis Cárdenas Palomino, Edgar Eusebio Millán Gómez, Francisco Javier Garza Palacios (PF Colombia), 

Igor Labastida Calderón, Facundo Rosas Rosas, Ramón Eduardo Pequeño García y Gerardo Garay Cadena quienes 
también forman parte y reciben dinero de la delincuencia organizada y de mi". "La Barbie", detenido en agosto de 2010, 

asegura que su captura fue por haberse negado a participar en un acuerdo que el Presidente Felipe Calderón 
presuntamente quería hacer con los principales cárteles de la droga. "Mi detención fue el resultado de una persecución 

política por parte del C. Felipe Calderón Hinojosa quien instauró un acosamiento en contra de mi persona por la razón de 

que el suscrito se negó a formar parte del acuerdo que el señor Calderón Hinojosa deseaba tener con todos los grupos 
de delincuencia organizada para lo cual él personalmente realizó varias juntas para tener pláticas con grupos de 

delincuencia organizada". Valdez afirma que el General Mario Arturo Acosta Chaparro, ejecutado en abril de este año, fue 
el intermediario del Gobierno para sostener reuniones con capos a fin de lograr el acuerdo. El narcotraficante, de 36 años 

y actualmente preso en el penal del Altiplano, asegura que García Luna recibe sobornos del narco desde que era titular 
de la Agencia Federal de Investigaciones (AFI) en el sexenio de Vicente Fox. "Pese a los antecedentes de Genaro García 

Luna, los cuales se encuentran en diversas causas penales, y de los que el Gobierno americano ya tiene conocimiento; 

incluso, formaron parte de los temas tocados en la Iniciativa Mérida, y a los cuales he tenido acceso, el más reciente el 
testimonio del testigo colaborador 'Mateo' (Sergio Villarreal), el Presidente Felipe Calderón lo sostiene en su cargo sin que 

se ejerza acción penal en su contra", afirma. La abogada Eréndida Joselyn Guerra Gutiérrez, titular de la defensa de 
Valdez y quien entregó la carta a REFORMA, afirma que éste puede ser extraditado en cualquier momento a EU y que su 

cliente quiere que "se esclarezcan los hechos y se haga justicia". Guerra Gutiérrez afirmó que cuando "La Barbie" sea 

extraditado a Estados Unidos detallará la presunta red de corrupción y vínculos con el narcotráfico de todos los 
funcionarios que menciona en su carta. El 30 de agosto de 2010, los policías federales que detuvieron a Valdez Villarreal 

tenían la orden de matarlos, así lo revela el presunto narcotraficante.  "En realidad tenían la instrucción de matarme tan 
es así que al momento de mi detención, la cual se realizó en el domicilio que salió en los medios de comunicación y en 

lugar en el que me encontraba solo, dicen que ese día no se reportaron balazos, pero la verdad sí hubo", refiere.  "Un 
policía federal que fue quien me trasladó hasta este lugar en el que actualmente me encuentro, me instaba a que 
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corriera para poderme disparar, y así poder decir que al repeler el ataque me habrían matado". "La Barbie" afirma que 

eso fue lo que pasó con Aarón Arturo Gines Becerril, ejecutado por la Policía Federal el 30 de agosto de 2010, el mismo 

día en que él fue detenido. "Los impactos de bala le fueron disparados todos por la espalda el mismo día de mi 
detención. Todo fue tapado por la Policía Federal", recuerda. También acusa a la Policía Federal del robo de dinero, 

alhajas, automóviles, relojes y hasta droga en los operativos que realiza. "Habrá de hacerse notar que en cuantas 
detenciones realiza la Policía Federal no se decomisa nada, todo se pierde (dinero, relojes, vehículos, droga); sin 

embargo, es menester señalar que tanto el Ejército como la Secretaría de Marina son más honestos, detienen a quien es, 

y lo ponen a disposición con lo que tiene". Al cuestionarle a la abogada de la razón de la entrega de la carta ella señaló: 
"Simple y sencillamente cumplir con una instrucción que me dio mi cliente, él tiene derecho a que se esclarezcan los 

hechos y se haga justicia".  La abogada explicó que su cliente elaboró durante varios meses la misiva, la cual fue 
perfeccionando de su puño y letra, por lo que fue hasta ahora que decidió hacerla pública.  "Yo pude haber hecho lo que 

haya hecho pero ellos, los funcionarios públicos que menciono, también son parte de la estructura criminal de este país", 
remata el narcotraficante. (Anabel Hernández, primera plana) 

Excélsior-Mañana firman el pacto político; supera oposición de calderonistas: Este jueves PRI, PAN y PRD 

firmarán el Pacto por México para que, durante el gobierno de Enrique Peña Nieto, se construyan los acuerdos que 
permitan la gobernabilidad en el país y la transformación que requiere en beneficio de los ciudadanos. El acuerdo, que 

fue promovido desde hace dos meses por los gobernadores del PAN y el PRD que se reunieron con Peña Nieto, verá la 

luz mañana luego de que el PRD logró anoche el aval de sus organismos internos. La idea es partir de un pacto similar al 
de La Moncloa, en España. De acuerdo con información obtenida por Excélsior, el lugar y la hora de la firma serán 

acordados hoy, así como los invitados, entre quienes se mencionaron anoche a representantes de la sociedad, 
académicos y empresarios. El PAN enfrentó ayer resistencias para la firma del pacto, principalmente de los senadores 

calderonistas, entre ellos, de Luisa María Calderón, hermana del presidente Calderón; Ernesto Cordero, Javier Lozano y 
Gabriela Cuevas, principalmente. El grupo pugnó por aplazar la firma, al señalar su desconfianza de que el PRI cumpla su 

palabra. El acuerdo va, pese a bloque calderonista La negociación inició hace dos meses, cuando los gobernadores 
de PAN y PRD se reunieron con Peña Nieto. PRI, PAN y PRD firmarán el acuerdo nacional por México este jueves, a pesar 
de que los calderonistas intentaron hasta el último momento frenar la firma y llevarla hasta después del 1 de diciembre, a 

fin de que el gobierno de Enrique Peña Nieto no arranque con este pacto, porque no creen en la seriedad del PRI. 
Impulsado desde hace dos meses por los gobernadores del PAN y el PRD cuando se reunieron, por separado, con Peña 

Nieto, el acuerdo nacional que busca trabajar en torno a cinco grandes temas, divididos en 24 subtemas, registró la 

mayor resistencia en el interior del PAN, en particular en el Senado de la República. Ernesto Cordero, Gabriela Cuevas, 
Luisa María Calderón, Francisco Domínguez, Roberto Gil, Javier Lozano, Jorge Luis Lavalle, Adriana Dávila y Raúl Gracia 

se convirtieron ayer, durante prácticamente todo el día, en los principales detractores del acuerdo con el cual las tres 
principales fuerzas políticas del país buscan emular el modelo adoptado por España en los noventa, para permitir la 

gobernabilidad y la construcción de reformas que transformen al país. Los calderonistas generaron discusiones 

prolongadas, como la que sostuvieron con Gustavo Madero, presidente nacional del PAN, quien ante la resistencia de sus 
correligionarios, les dejó en claro que el CEN le autorizó por abrumadora mayoría firmar el acuerdo, amén de que 

también por mayoría los diputados federales les dieron su respaldo. De esta forma, anoche los senadores panistas 
optaron por no votar el respaldo a Madero y dejarlo en el terreno de una reunión de información de Madero hacia los 

senadores de la República. “No le creemos al PRI” Pero la pugna comenzó a registrarse desde la mañana, cuando en 
la reunión previa a la sesión del pleno, Luisa María Calderón, hermana del presidente Felipe Calderón, reprochó a Mariana 

Gómez del Campo, a su vez prima de la primera dama, Margarita Zavala, que haya votado por el sí a la firma del acuerdo 

la noche del lunes, durante la reunión del CEN. Los relatos de los legisladores panistas recabados por Excélsior 
muestran que la discusión entre ambas legisladoras fue tensa, fuerte, al grado que nadie de sus compañeros quiso 

meterse, aunque sí los calderonistas reforzaron la posición de Luisa María Calderón frente a sus compañeros que 
consideraron positivo que el PAN muestre su voluntad de contribuir de manera decidida a la transformación del país. Por 

la tarde, al decretarse un receso en el pleno del Senado, los senadores del PAN volvieron a reunirse, previo al arribo de 

Gustavo Madero, quien nombró a Felipe Bravo Mena, Marco Antonio Adame y Santiago Creel como los negociadores 
directos del acuerdo que se firma este jueves, y nuevamente hubo tensión en las exposiciones. La reunión con Madero 

duró poco más de tres horas y los senadores consultados anoche sólo explicaron que hubo varios momentos de alta 
tensión entre ellos, porque los calderonistas insistieron en que el PAN no debe ayudar a Enrique peña Nieto a fortalecer 

su discurso; en todo caso, dijeron los calderonistas, que el pacto se firme después del 1 de diciembre, pero no antes, 
como se tiene planeado. Argumentaron que no creen en el discurso del PRI; que todos los días golpean al presidente 

Felipe Calderón, que incluso la tarde de este martes, en la sesión del pleno, los priistas atacaron al mandatario federal y 

fue necesario ponerles un alto contundente, dijeron a Madero. También aseguraron –en esto coincidieron otros 
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senadores no calderonistas—en que si la esencia de este acuerdo nacional no se comunica bien, el PAN puede pasar 

como un débil y tonto frente al dominio del poder priista de Peña Nieto. Salvador Vega Casillas, Javier Corral y Héctor 

Larios fueron parte de quienes respaldaron a Madero en la firma del acuerdo. Y mientras los calderonistas insistían en su 
punto, en el PRD Jesús Zambrano logró el respaldo de los organismos internos del partido para la firma del pacto, 

mientras que los priistas de Pedro Joaquín Coldwell cerraron filas con él, tanto en el Senado como en la Cámara de 
Diputados. La agenda Pedro Joaquín Coldwell también confirmó la agenda de trabajo que sustentará el acuerdo 

nacional por México, que adelantó en exclusiva Excélsior, y que se divide en cinco grandes temas: Sociedad de 

Derechos; Crecimiento Económico, Empleo y Competitividad; Seguridad y Justicia; Transparencia, rendición de cuentas y 
combate a la corrupción; gobernabilidad y democracia. Entre los 24 subtemas están derechos humanos, cultura, 

seguridad social universal, educación de calidad, sistema nacional de combate a la pobreza; desarrollo sustentable; 
fortalecimiento de la Cofeco; energía; reforma hacendaria eficiente y equitativa; telecomunicaciones. También reforma al 

sistema penitenciario, plan nacional de prevención y participación comunitaria; reforma a los cuerpos policiales y 
gendarmería nacional; sistema de justicia penal acusatorio y oral y construcción de los códigos Penal y de Procedimientos 

Penales únicos, entre otros puntos. El presidente nacional del PRI dijo que sería importante que todas las fuerzas 

políticas participen en el acuerdo para sacar adelante los cambios que requiere el país. “Es un momento crucial en el que 
debe prevalecer la línea de una oposición responsable, para que los temas de la agenda social puedan convertirse en 

leyes y políticas públicas”, dijo. El dirigente priista comentó que este pacto le hace falta a la democracia mexicana porque 
es un “catálogo mínimo de consensos entre los partidos en temas fundamentales, que no hemos podido avanzar”. En 

entrevista para Grupo Imagen Multimedia, Pedro Joaquín Coldwell explicó que el pacto tendrá una segunda etapa 

que se refiere a convertir estas propuestas en iniciativas de ley y “necesariamente tendrán que aterrizar en la cancha del 
poder legislativo y ahí procesarse estas reformas que permitan estos cambios que requiere el país”. (Leticia Robles, 

primera plana) 

La Jornada-La pobreza disminuyó menos en México que en el resto de AL: La pobreza disminuyó en México de 

manera más lenta que en el conjunto de América Latina en la última década, reveló este martes un organismo regional 

de la Organización de Naciones Unidas (ONU). Sólo en El Salvador, uno de los países de menor desarrollo del continente, 
el abatimiento de la pobreza fue menos dinámico que en México, mientras países como Brasil, Argentina o Bolivia 

lograron reducciones notables en el número de habitantes con menor acceso a los bienes más básicos. En México la 
pobreza afecta a 35 de cada 100 personas, según una medición divulgada este martes por la Comisión Económica para 

América Latina y el Caribe (Cepal), organismo regional de la ONU. Esta proporción de mexicanos en pobreza es similar a 

la de 2010. La cifra proporcionada por la Cepal este miércoles difiere de la que dio a conocer el pasado 15 de noviembre 
el Consejo Nacional para la Evaluación de la Política de Desarrollo Social (Coneval), organismo del Estado mexicano 

responsable de la medición de la pobreza. Según el Coneval, en 2012 la pobreza afecta a 51 millones 993 mil mexicanos, 
que representan 46.2 por ciento de la población del país. El organismo de la ONU definió en el reporte Panorama social 
de América Latina 2012 que la pobreza en México durante la última década ha disminuido a un ritmo sensiblemente 

menor al de países con una economía de tamaño similar, como Brasil, o a otros de Sudamérica, como Argentina o Bolivia. 
En 2012 se encuentra en condición de pobreza 35.3 por ciento de los mexicanos, un punto porcentual menos que en 

2010, explicó la mexicana Alicia Bárcena, secretaria ejecutiva de la Cepal, quien presentó el informe en una 
teleconferencia desde Santiago de Chile, donde se encuentra la sede del organismo. Hace diez años los mexicanos en 

pobreza representaban 39.4 por ciento de la población. Esto significa que en ese periodo se ha dado una disminución de 
4.1 puntos porcentuales. La indigencia, en cambio, se ha incrementado: de 12.6 a 13.3 por ciento de la población en la 

última década, según los datos de la Cepal. La región de América Latina y el Caribe en conjunto mostró en la última 

década una reducción que prácticamente multiplica por cuatro la registrada en México. La pobreza afecta este año a 28.8 
por ciento de los latinoamericanos (universo que equivale a 167 millones de personas), 15.1 puntos porcentuales menos 

que en 2002, cuando abarcaba a 43.9 por ciento de los habitantes de la región. En países como Argentina la reducción 
ha sido todavía mayor. La pobreza afectó a 34.9 por ciento de los habitantes de ese país en 2004 (no hay cifra para 2002 

en el informe), cifra que cayó en picada para reducirse a 5.7 por ciento de los habitantes de ese país el año pasado, 

según los datos contenidos en el reporte de la Cepal. Brasil, que tiene la principal economía de la región –con un tamaño 
comparable a la de México–, redujo su tasa de pobreza de 37.5 por ciento hace una década a 20.9 por ciento en 2011. 

Particularmente redujo la indigencia en poco más de la mitad: de 13.2 a 6.1 por ciento de su población. En Bolivia la 
pobreza se redujo, también en la última década, de 62.4 a 42.4 por ciento de los habitantes del país, de acuerdo con los 

datos del organismo. (Roberto González, primera plana) 
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Criterio-Pactan PRI, AN y PRD temas para reformas: Las dirigencias nacionales del PRI, PAN y PRD alcanzaron un 

primer acuerdo para iniciar la discusión de cinco temas de la agenda nacional y que requieren concretar un conjunto de 

reformas en el Congreso, informó el presidente del Comité Ejecutivo Nacional del tricolor, Pedro Joaquín Coldwell. Tras 
reunirse en privado con la bancada de su partido en el Senado, explicó que uno los cinco temas es el relacionado con los 

derechos sociales, como la seguridad social universal, así como en materia de crecimiento económico, empleo y 
competitividad, para poder alcanzar tasas de entre 5 y 7 por ciento anual. Acompañado de Emilio Gamboa, coordinador 

de los senadores, el dirigente priísta explicó que la lista también incluye acuerdos en materia de seguridad y justicia, 

considerado como uno de los temas más sensibles para el país. Aun cuando la agenda relacionada con la transparencia, 
rendición de cuentas y combate a la corrupción, ya se encuentra en las cámaras del Congreso, las dirigencias de los 

partidos también decidieron incluirla en el acuerdo macro. Finalmente, explicó, las tres principales fuerzas políticas del 
país tratarán de construir acuerdos para la gobernabilidad democrática de México, que implica mejoras a la democracia y 

reformas de carácter electoral. Al preguntarle sobre AMLO, Joaquín Coldwell dijo que Andrés Manuel López Obrador, 

presidente del Consejo Nacional de la organización Morena, será bienvenido si quiere participar en la mesa de diálogo. 
Pero no se puede obligar a nadie a negociar, dijo. “Bienvenido López Obrador, pero no podemos obligar a nadie a 

sentarse a dialogar. La mesa está abierta, es bienvenido el Licenciado López Obrador si tiene propuestas para mejorar al 
país”, afirmó. El presidente del PRI reconoció que, en una segunda etapa por definir, el acuerdo podría abarcar a más 

fuerzas políticas e incluso organizaciones activas de la sociedad civil. Por otro lado, dijo que, por el momento, se 
mantendrá al frente del PRI y que Enrique Peña Nieto será quien designe a los integrantes de su gabinete. (redacción, 

página 18) 

Criterio-Dice Murillo Karam que pidió reducir la seguridad: El Presidente de la Cámara de Diputados, Jesús Murillo 
Karam, informó a los legisladores que este martes y miércoles se eliminaron los “excesos” en los bloqueos vehiculares 

por el cerco a la Cámara de Diputados, pero anunció que el jueves se retomarán las medidas de seguridad. Murillo Karam 

aseguró que fueron “exitosas” sus gestiones con las autoridades, sin precisar cuáles, para que se abrieran las estaciones 
del Metro y se retiraran los retenes del Estado Mayor Presidencial en las avenidas Congreso de la Unión y Fray Servando 

Teresa de Mier. Al inicio de la sesión, el priísta recibió los reclamos de legisladores de izquierda sobre el operativo de 
seguridad para blindar San Lázaro por la ceremonia de toma de protesta del presidente Enrique Peña Nieto, el cual inició 

en la madrugada del domingo. “Diputados, el día de ayer esta Presidencia no solo se enteró, vivió un bloqueo en las 
calles, que ante los medios y públicamente anuncié que nos parecía un exceso. Inmediatamente no esperé a que hubiera 

un punto de acuerdo, porque tengo la facultad para hacerlo, me comuniqué con las autoridades para solicitarles que se 

restringiera el exceso que se estaba dando para efectos de seguridad. “La gestión resultó exitosa, en el sentido de que 
como ustedes pudieron verlo el día de hoy, como los pudimos ver todos, se eliminaron todos los bloqueos que había para 

el acceso a la calle”, indicó. Expuso al pleno que sólo hay elementos de resguardo interno en la Cámara y que ninguna 
otra corporación se está haciendo cargo de la seguridad. “Les puedo informar que adentro de la Cámara de Diputados 

está funcionando nuestro equipo de seguridad y nada más, no hay ningún otro en este momento. Si hay necesidad 

pediré auxilio de la fuerza pública como me autoriza la ley para hacerlo, sólo en caso de que haya necesidad, y lo pediré 
para una razón simple y sencilla. Tengo la obligación como presidente del recinto de velar por la seguridad de los 

diputados, de los invitados, de los trabajadores y del público que entra a esta casa”, añadió Murillo Karam. (redacción, 
página 19) 

Criterio-#132 emprenderá Operación 1-D, marchará a San Lázaro: El movimiento #YoSoy132 tiene previsto 

llegar al 1 de diciembre con el objetivo de hacer un cerco humano al Palacio Legislativo de San Lázaro desde las primeras 
horas del día. De acuerdo a lo acordado en la Asamblea Metropolitana celebrada este lunes, los jóvenes universitarios se 

congregarán en el Monumento a la Revolución desde el viernes 30 de noviembre, a partir de las 15:00 horas, donde 
tienen instalado su campamento la asamblea Acampada Revolución desde julio pasado. Los jóvenes pernoctarán en la 

Plaza de la República y saldrán rumbo a San Lázaro por la madrugada del sábado, a partir de las 04:00 horas. En las 

inmediaciones de la Cámara de Diputados, hasta donde se los permita el cerco, los integrantes del colectivo juvenil darán 
lectura a un pronunciamiento político, presumiblemente a la misma hora en que Enrique Peña Nieto esté tomando 

posesión como Presidente de la República, entre las 10:00 y las 11:00 horas. Después, los jóvenes se trasladarán a la 
Secretaría de Gobernación o al Zócalo capitalino, para leer de nueva cuenta el documento. De acuerdo con integrantes 

del movimiento, hasta ahora los jóvenes marcharán solos, pero la convocatoria está abierta a otras organizaciones y a 

ciudadanos. A través de redes sociales, el movimiento #YoSoy132 hace un llamado a la ciudadanía a tomar las calles este 
1 de diciembre, a través de los hashtags #1Dmx, #MéxicoNoTienePresidente y #TomasLasCalles. Por su parte, la 

asamblea de Artistas Aliados, que congrega a los estudiantes de las escuelas de arte, promueve lo que ha llamado la 
Operación #1Dmx, donde además del cerco al Congreso, llama a un “comalazo” nacional a las 12:00 horas del sábado. 

“Donde quiera que estés empuña un comal, una cacerola, una olla o cualquier objeto que proyecte la profunda rabia e 
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indignación hacia el nuevo Gobierno mexicano. “De igual forma invitamos a todos los ciudadanos a manifestar su 

inconformidad y ejercer el legítimo y constitucional derecho a la protesta pacífica en cada rincón, calle, colonia y 

delegación del país. Es necesario que en todo México se vea el profundo descontento social hacia el Gobierno entrante”, 
indica la asamblea en un comunicado. Con sarcasmo, la asamblea local de la Ibero, los #MásDe131, redactó una carta 

dirigida a Enrique Peña Nieto, en la cual le proponen evitar posibles inconvenientes y realizar la toma de posesión en la 
Universidad Iberoamericana, que él ya conoce. “Sabemos que en este espacio se siente seguro y cómodo. Así, podrá 

mandar retirar el cerco policial que mantiene alrededor del Congreso y que tanta incomodidad está generando entre la 

población capitalina. (redacción, página 20) 

El Universal-Negocian paquete de 68 reformas: El Pacto por México que negocian PRI, PAN y PRD compromete a 

los partidos políticos a apoyar la aprobación de al menos 68 reformas que serán presentadas ante el Congreso de la 
Unión en lo que resta de la 62 Legislatura. Según el borrador del acuerdo —del que EL UNIVERSAL tiene copia— las 

propuestas abarcan diversas materias, entre ellas educativa, hacendaria, telecomunicaciones y de combate a la 

corrupción. En el texto, los partidos reconocen que las diferencias políticas no deben impedir los acuerdos. Gran parte de 
las reformas que avalarían PRI, PAN y PRD están basadas en los compromisos de campaña del presidente electo Enrique 

Peña Nieto. El borrador incluye un cronograma con tiempos para la implantación de las mismas. El acuerdo es negociado 
por el equipo de transición de Peña Nieto y las dirigencias de PRI, PAN y PRD. El líder priísta Pedro Joaquín Coldwell 

afirmó que si Andrés Manuel López Obrador tiene algo que aportar, es “bienvenido”. (David Aponte, primera plana) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S    NACIONALES   

Milenio-El asalto a la razón… 

Demeritan a su dirigente nacional: Recuperado de la lopezobradoritis en que había recaído, el dirigente nacional del 
PRD, Jesús Zambrano, juzgó lógico debatir con el equipo de transición de Enrique Peña Nieto y los líderes del PAN y el 

PRI temas trascendentales como son: a) seguridad social universal; b) crecimiento económico, empleo y competitividad; 

c) transparencia y combate a la corrupción; d) seguridad y justicia y e) gobernabilidad democrática. Sensato, creyó que 
valía la pena dialogar con adversarios políticos decisivos (casi o más que los perredistas) y suscribir acuerdos para la 

transformación de las políticas públicas y la atención mucho más eficaz del problema de pobreza y desigualdad que 
padecen amplios sectores de la población. Pues ni maiz: Ocho votos contra cuatro, los comisarios de la Comisión Política 

Nacional perrediana lo regañaron y le ordenaron desempeñar el triste papel de “oreja”, servirles de “corre, ve y dile”, 
prohibiéndole comprometerse a cualquier cosa en tanto no satisfaga a sus censores “una agenda consensuada”. Les 

encanta el asambleísmo y les vale madres la gobernabilidad. (Carlos Marín, primera plana) 

Milenio-La Historia en Breve… 

Roto el 'Cerco de San Lázaro', el sexenio ha comenzado: Había toda una lógica del Estado Mayor Presidencial 

(EMP) al cercar un extenso perímetro de San Lázaro. Con grupos que insisten en hacerle pasar una mala mañana de 
sábado a Enrique Peña Nieto, convocatoria del #132 para rodear el Palacio Legislativo y legisladores de las izquierdas 

que echan leña y expresan que San Lázaro no será un día de campo, el EMP decidió (supongo que con el aval del 
presidente electo) aplicar a rajatabla el protocolo de seguridad para situaciones de alto riesgo. Un protocolo que indica 

tomar el control del lugar y la periferia con una semana de anticipación. En la madrugada del domingo 25 se montó el 

Cerco de San Lázaro. Ante la disyuntiva de que “algo pase o no pase”, el EMP subordinó los costos políticos y de imagen. 
Pero un blando coro monocorde calificó el operativo de exagerado, abusivo, agraviante, y el cerco se quebró. Primer 

error del nuevo gobierno. La guardia presidencial determinó que el sábado existía el riesgo de que quienes en la 
campaña persiguieron agresiva y, en ocasiones, violentamente al candidato del PRI volvieran a intentarlo en una jornada 

tan simbólica y mediática. A fin de cuentas, el EMP había seguido al pie de la letra su manual: “El éxito de la misión 

depende del grado de perfección que se haya logrado durante el planeo; la protección debe ser a prueba de sorpresas y 
lo suficientemente flexible para responder a cualquier emergencia”. ¿Señales cruzadas? ¿Torpeza? ¿Sensibilidad política? 

¿Culpas? O Peña Nieto y sus guardias se precipitaron con el cerco o, por primera vez, reculan bajo presión y alteran un 
diseño estratégico. El sexenio ha comenzado. (Ciro Gómez Leyva, página 02) 
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Milenio-En privado… 

De repente, el acuerdo: De las primeras instrucciones que Enrique Peña Nieto dio, fue la del acercamiento con la 
oposición, básicamente PAN y PRD, pero también con el lopezobradorismo con el que han tenido conversaciones. Así, 

Miguel Osorio Chong y Luis Videgaray comenzaron a tejer una serie de encuentros que fueron escalando hasta las 

cúpulas de los dos principales opositores, encuentros que alcanzaron al mismo presidente electo. El resultado se dio a 
conocer públicamente el lunes por la noche, cuando, como de la nada, llegaron tres boletines: el primero del PRI, 

diciendo que en la reunión de su Consejo Político, Pedro Joaquín Coldwell informó de conversaciones con otras fuerzas 
políticas, de cara a un inminente gran acuerdo nacional. En esa misma línea, Jesús Zambrano, PRD, reveló que había 

tenido conversaciones con el PRI y el PAN, además del equipo del presidente electo, con miras a ese acuerdo. Y en otro 
boletín, Acción Nacional daba a conocer que su presidente, Gustavo Madero, había hablado con los dirigentes de PRD y 

PRI, así como con integrantes del equipo de transición. Y con Peña Nieto, sobre dicho acuerdo. Los comunicados 

partidistas anunciando los encuentros privadísimos se dieron en línea con la conclusión de las negociaciones previas al 
apuntado gran acuerdo nacional por México, que Madero equipara a los españoles de la Moncloa, en pos de las grandes 

reformas pendientes en educación, economía, pobreza, bienestar, seguridad, justicia, energía y política que, de lograrse, 
sería el impulso indispensable, siempre regateado por falta de acuerdos, para que México se convierta en lo que debe ser 

o, al menos, comience a reconstruirse como nación en busca del bienestar, la justicia y la certidumbre perdida por el 

egoísmo partidista de los políticos. El anuncio será mañana, vísperas de la toma de posesión de Peña Nieto el sábado, 
con lo que estaríamos ante un inicio de gobierno diferente a los que hemos visto y sufrido. Y habrá de concedérsele al 

nuevo presidente el punto de la construcción de acuerdos, aunque opositores y críticos no le concedan nada. RETALES  
1. MEADE. Luis Videgaray será el nuevo secretario de Hacienda en relevo de José Antonio Meade, quien dejará el 

gabinete, pero no Los Pinos; 2. MÁS. En la reforma del nuevo gobierno se fortalece y acerca la Oficina de la Presidencia 
al jefe del Ejecutivo, ya fortalecida en 2006 por Felipe Calderón para Juan Camilo Mouriño. Y por eso; y 3. ALZA. Quien 

propuso que la dieta de los diputados se empareje a la de los senadores fue Alberto Anaya, el propietario del PT y su 

coordinador en San Lázaro. Anaya, que lo es todo en esa franquicia, extraña el sueldo del Senado.  Nos vemos mañana, 
pero en privado. (Joaquín López Doriga, página 02) 

Milenio-Trascendió… 

:Que el primer sorprendido con el derribo de las vallas en el exterior del Palacio de San Lázaro fue el coordinador de los 

diputados del PRD, Silvano Aureoles, pues el plan original era llegar hasta el cerco y exigir su retiro inmediato. 

Pero las huestes del legislador Julio César Moreno se fueron por la libre y, literalmente a fierrazos, lograron separar 

algunas placas del muro para arrojarlas al asfalto. 

Ya luego no le quedó de otra que mostrar la sonrisita que se le pudo ver en MILENIO Televisión. Por cierto, Aureoles 
ordenó pagar los daños a una motocicleta que, en medio de la euforia perredista, quedó bajo las láminas de acero. 

:Que tras reunirse con dirigentes del PRI y del equipo de transición de Peña Nieto sin avisarle a nadie en su partido, a 
Jesús Zambrano le llovió duro en la reunión de la Comisión Política del PRD. 

Las acusaciones contra el dirigente de Los Chuchos llegaron de plano a la injuria y la infamia. 

:Que causó extrañeza que la embajada de México en EU, a través de su vocero Ricardo Alday (ex corresponsal de 
Notimex), negara que el embajador Arturo Sarukhán viajó del DF a Washington para acudir a las reuniones de Peña 

Nieto en ese país. 

Y es que integrantes del staff de Peña Nieto y periodistas de radio y televisión fueron sus compañeros en el vuelo que 

el lunes despegó a las 10 de la mañana rumbo a Washington. 

Pero bueno… 

:Que se equivocan quienes andan propagando la versión de que Miguel Ángel Mancera está acorralado por las tribus 
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del PRD y las izquierdas en la formación del gabinete. 

A los más acelerados y agresivos que llegan a patear la puerta, se les recuerda que Mancera obtuvo una votación 
récord. Muy superior a las mejores del partido en la capital y a la del propio Andrés Manuel López Obrador. 

:Que, por cierto, y pese a los intentos por desacreditarlo, quien se encuentra muy sólido en el ánimo de Mancera es el 
especialista en asuntos de seguridad nacional e inteligencia Carlos Humberto Toledo. 

Y si bien Mancera no resuelve aún quién será el secretario de Seguridad Pública, Toledo se perfila como una de las 

cartas más fuertes. 

Con él, Mancera buscaría dar un perfil ciudadano y de inteligencia a la tarea policiaca, sin desmontar la exitosa base 

operativa de Manuel Mondragón. (redacción, página 04) 

Criterio-Jaque Mate... Ratas génicas 

Uno de los puntos brillantes del sexenio de Felipe Calderón ha sido Margarita Zavala. La esposa que rechazó la 

designación de “primera dama”, pero que no rehuyó a las responsabilidades de presidenta del DIF, se convirtió en una 
consorte influyente pero discreta. Quizá lo más notable es que en las buenas y en las malas mantuvo una sonrisa en el 

rostro. 

El mayor reto que enfrentó tuvo que ver con la tragedia de la Guardería ABC de Hermosillo, en la que 49 niños fallecieron 
por un incendio registrado el 5 de junio de 2009. Parecería extraño que la esposa del Presidente haya sido cuestionada 

por un accidente en Sonora. La razón fue que una de las accionistas de la guardería era Marcia Gómez del Campo 

Tonella, prima segunda de Margarita Zavala. 

La relación de parentesco no era cercana. La madre de Margarita es prima del padre de Marcia. Margarita señaló en 

alguna ocasión no conocer a Marcia. Alguien sacó una foto que mostraba que las dos habían estado en una misma fiesta 
familiar. Margarita ha insistido que no había ni ha tenido contacto con su prima. La familia de Marcia confirma que, 

efectivamente, no ha habido más relación entre ellas que el contacto breve que puedan haber tenido en alguna fiesta 

familiar, que para los Gómez del Campo pueden ser multitudinarias. Tan solo Margarita tiene seis hermanos. 

En el proceso por el incendio de la Guardería ABC a Marcia no le ayudó ser prima segunda de la esposa del Presidente. 

Esto la convirtió en objeto de una persecución. Lograr que se le castigara por homicidio era una forma de atacar 

políticamente a Margarita y al mismo presidente Calderón. 

Marcia Gómez del Campo fue absuelta de la acusación penal. Los jueces y magistrados que estudiaron y fallaron sobre su 

caso determinaron que no era responsable ni de la operación ni de la seguridad de la guardería. Entre las pruebas que 
revisaron estaban los documentos que comprobaban que la guardería había cumplido con todos los requisitos de 

seguridad que las autoridades le habían exigido. 

Margarita no litigó el tema ni en los medios ni en los tribunales. En una entrevista me dijo que lo que hizo fue trabajar 
con los padres y las familias afectadas, cuando menos “con todos los que quisieron”. 

La suerte de la consorte, ha dicho Sara Sefchovich, es siempre difícil. A la esposa del gobernante se le criticará por lo que 

diga o lo que calle, por su forma de vestir o de comportarse. Se espera que sea bondadosa pero no tonta, que influya 
sobre el Presidente sin ser dominante, que sea elegante pero no arrogante. 

Margarita asumió este complejo papel durante seis años. Abandonó para ello una carrera política propia. Abogada por la 

Libre de Derecho, fue diputada local y federal. Desde 1991 sirvió como consejera nacional del PAN. En el sexenio se 
involucró calladamente en temas como el de los niños migrantes y la lucha contra las adicciones. Al mismo tiempo fue 

madre de tres hijos que en Los Pinos pasaron de niños a adolescentes sin acusar las huellas de algún desequilibrio por 
pertenecer a la familia presidencial. Margarita los siguió llevando a la escuela de siempre, el Colegio Asunción, y ella 

mismo siguió dando clases en la institución dos días a la semana. 
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Margarita ha terminado el trance del sexenio. Deja con dignidad y respeto la responsabilidad nunca definida legalmente, 

pero siempre vigilada, de ser esposa del Presidente. Lo hace incluso sin perder esa sonrisa natural que la ha señalado 

desde el primer día. 

ESTADO DE SITIO 

El Estado Mayor Presidencial decidió ayer suavizar el cerco al Palacio Legislativo. Se han abierto parcialmente calles y tres 

de las cinco estaciones del Metro. No se sabe quién dio la orden de montar este pequeño Estado de excepción, el cual ha 
afectado la imagen del Presidente y del Presidente electo. (Sergio Sarmiento, página 21) 

Excélsior-Juegos de poder… 

Evaluación del sexenio de Calderón: V. La guerra: Con éste término una serie de columnas sobre lo bueno y lo 

malo del sexenio que está a punto de terminar. A propósito dejé el tema de la guerra en contra del crimen organizado al 

final. Por una razón: fue, sin lugar a dudas, el tema central de este gobierno, el que más pesó y por el que será más 
recordado. Todo lo demás, positivo o negativo, pasará a un segundo plano. A final de cuentas creo que Calderón pasará 

a la historia como el Presidente de una guerra fallida. ¿Por qué? Para empezar porque la guerra se declaró a partir de un 
diagnóstico equivocado basado en datos y argumentos falsos. Para el gobierno de Calderón, el modelo del narcotráfico 

internacional había cambiado. Antes, los narcos sudamericanos les pagaban en dinero a los criminales mexicanos para 

pasar las drogas a Estados Unidos. Ahora les estaban pagando en especie. Luego entonces, los narcos nacionales tenían 
que colocar la droga en su mercado interno. Esto había desatado una violentísima lucha de los cárteles por controlar las 

plazas más rentables para el narcomenudeo. El problema es que, en realidad, el mercado interno mexicano era —y sigue 
siendo— chiquitito, lejos de ser tan apetitoso como para agarrarse a balazos por su control. Además, en 2007, el país, 

lejos de estar viviendo una situación muy violenta, se encontraba en el momento más pacífico de su historia con ocho 
homicidios por cada cien mil habitantes. En segundo lugar, nunca quedó claro cuál era el objetivo que perseguía el 

gobierno. Calderón declaró una guerra no convencional en contra de un enemigo etéreo y escondido dentro de la 

sociedad: el crimen organizado. En el centro de la acción puso la intervención de las Fuerzas Armadas, pero sin metas 
cuantificables específicas ni objetivos fijados con claridad. A lo largo del sexenio se habló de la recuperación de territorios 

que los delincuentes controlaban, de evitar que las drogas llegaran a nuestros hijos, que los niños pudieran salir al 
parque a jugar con tranquilidad, de abatir la violencia, de prevenir que el próximo presidente fuera narco, de debilitar a 

los grandes cárteles delictivos, dividirlos y descabezarlos. Objetivos todos ellos elusivos. Era imposible, por tanto, evaluar 

si la guerra se iba ganando o perdiendo. En la medida en que la violencia se incrementó (el número de homicidios en 
México por cada cien mil habitantes se triplicó en cuatro años al pasar de ocho en 2007 a 24 en 2011), la opinión pública 

se quedó con la impresión de que más bien se iba perdiendo, por más spots propagandísticos que el gobierno difundiera 
en los medios. Al diagnóstico equivocado y la falta de objetivos claros hay que sumar la carencia de una estrategia seria. 

Nunca existió un plan completo y detallado. Ni siquiera se evaluó si las Fuerzas Armadas estaban preparadas para 
enfrentar una guerra de este tipo. Indirectamente, el propio Calderón lo confesó. Con motivo de su V Informe de 

Gobierno, dijo sobre los delincuentes: “No podemos permitir que anden con sus cinco o diez camionetas, repletas de 

armas, extorsionando a éste, secuestrando a aquél, matando al otro a la hora que se les da la gana, tenemos que 
enfrentarlos. Y si ellos salen con diez camionetas tenemos que salir nosotros con 20 patrullas de policías o del Ejército. Y 

si ellos salen con 20, nosotros con 40, por supuesto que tenemos que enfrentarlos y en eso sí hemos ido avanzando, les 
hemos pegado muy fuerte, hemos capturado ya a 21 o abatido a 21 de 37 de los líderes más buscados del crimen”. Si 

tuviéramos que resumir esta doctrina, diríamos que Calderón enfrentó a la delincuencia envalentonado, echándoles 

montón y descabezando a las organizaciones. Si fuera así de sencillo, el Estado hubiera ganado. Pero, de acuerdo con los 
resultados, no parece haberlo hecho porque una guerra no se gana por la superioridad numérica de un lado sobre el 

otro. La historia provee numerosos ejemplos de cómo una fuerza inferior puede ganar con una mejor estrategia. No se 
trataba de abrumar al enemigo con más recursos humanos y materiales. Se trataba de agobiarlos en sus flancos débiles 

usando una combinación de inteligencia y golpes quirúrgicos con objetivos bien planeados. Las consecuencias están a la 

vista. Miles de muertos (ni siquiera sabemos cuántos con exactitud) y la sensación de que esta guerra fue, en el mejor de 
los casos, un ejercicio pueril y, en el peor, un sonado fracaso. No por nada todos hablan de la necesidad de cambiar la 

estrategia para enfrentar al crimen organizado. En este sentido, a Calderón se le recordará como un Presidente 
cargando una pesada lápida de muchos muertos sobre su espalda. (Leo Zuckermann, página de internet)  
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El Universal-Bajo Reserva:  

LAS NEGOCIACIONES comenzaron hace dos meses entre los dirigentes de los partidos políticos con los hombres de más 

confianza del presidente electo, Enrique Peña Nieto, para arrastrar el lápiz hacia un acuerdo que derive en un gran 

paquete de reformas estructurales: desde la inversión privada en Pemex, la educación así como atacar el grave problema 

del endeudamiento de los estados, entre muchos otros temas. Por el PRD estuvieron Jesús Zambrano y Jesús Ortega; por 

el PAN Gustavo Madero y Santiago Creel; y por el grupo del mexiquense Miguel Ángel Osorio Chong y Luis Videgaray. 

Una vez sentadas las bases del primer borrador, los dirigentes de los partidos bajarían la información a los coordinadores 

parlamentarios para comenzar a procesar la parte legislativa del Pacto por México, nos dicen. 

EL OBJETIVO de los dirigentes del PRI, PAN y PRD era tener el acuerdo político para el jueves 28 de noviembre y hacer 

el compromiso de las reformas antes de la toma de posesión de Enrique Peña Nieto. Sin embargo, se vino abajo cuando 

las corrientes perredistas reclamaron a Jesús Zambrano no haberles consultado la negociación con el grupo del 

presidente electo. De igual forma, senadores y diputados del PAN echaron en cara a Gustavo Madero la falta de 

información del pacto y el hecho de que se enteraran a través de los medios de comunicación. Nos aseguran que los 

dirigentes perredistas están a punto de recibir el aval de las tribus para continuar con el arreglo. El panista Madero aún 

batalla para recibir la bendición, nos comentan. 

DESDE SU REFUGIO en Canadá, Napoleón Gómez Urrutia, dirigente de los mineros mexicanos, pretendió una entrevista 

con el futuro presidente, Enrique Peña Nieto, quien visita este miércoles Ottawa. Los integrantes del staff del mexiquense 

tomaron distancia, nos cuentan, y mandaron decir que no había ninguna posibilidad de un encuentro con alguien que 

afronta procesos penales, con un prófugo que no ha solucionado legalmente un lío por más de 55 millones de dólares. 

Por cierto, Napito fracasó en su intento por conseguir un amparo contra la ficha roja de Interpol. Al final, un juez decretó 

la detención con fines de extradición. 

LA ÚLTIMA de don Alejandro Poiré. Ya en el cierre del sexenio del presidente Felipe Calderón, la Secretaría de 

Gobernación, a cargo del doctor Poiré, pretende corregir la cifra de la población en el país. ¿Cuántos habitantes hay en el 

país?, se preguntará usted. Bucareli, mediante el Consejo Nacional de Población, está programando salir a decir que en el 

último conteo no agregó a 7 millones de personas porque olvidó medir la migración. En estos momentos, explicará, 

somos 127 millones de mexicanos. 

LOS CONSEJEROS electorales del Instituto Federal Electoral, encabezados por Leonardo Valdés Zurita, decidieron 

posponer una semana la emisión de los lineamientos que deberán cumplir las organizaciones civiles que deseen 

convertirse en partidos políticos en 2013, para participar en la elección federal del 2015. Los consejeros planeaban 

emitirla en la sesión del consejo general de esta semana, pero le agregarán algunos elementos “muy interesantes” que 

se conocerán tan pronto como inicie el mes de diciembre, nos explican. Así que Andrés Manuel López Obrador y su 

Morena tendrán que esperar un poco más. (redacción, página 02) 

Reforma-Templo Mayor… 

DOS COSAS sorprenden del llamado Acuerdo por México. La primera, que se pusieran de acuerdo. Y la segunda, que lo 

hicieran de tan buena forma y sin hacer ruido. 

HOY SE SABE que las negociaciones entre el PRI, el PAN y el PRD comenzaron ¡hace dos meses! y, en principio, el pacto 

se firmaría mañana en Querétaro... aunque una fracción del perredismo está rejega a hacerlo. 

SI BIEN se han mencionado cinco ejes, lo interesante es que los grandes enunciados aterrizan en 105 acuerdos 

detallados y concretos. 

POR EL LADO del PRI estuvo Pedro Joaquín Coldwell en tanto que Enrique Peña Nieto, sin dejar de participar 

directamente, le dio la máxima prioridad al nombrar como sus negociadores a Miguel Osorio Chong y Luis Videgaray, a 
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quienes después se sumó Aurelio Nuño. 

DEL LADO de los panistas las pláticas las llevaron Santiago Creel y Gustavo Madero, con el apoyo de Juan Molinar 
Horcasitas en la redacción del acuerdo. Y, ¡agárrense!, dicen que Felipe Calderón ni enterado estaba. 

POR PARTE del perredismo el principal operador fue Jesús Zambrano, lo que desató la furia de las tribus del Sol Azteca... 
dejando, en duda, si le entrarán o no. 

A VER si los pleitos entre los perredistas no terminan por dar al traste con lo que, al menos en el papel, suena como un 

buen punto de arranque para el nuevo sexenio. 

NO TODO son buenas noticias para Enrique Peña: mañana podría llevarse un revés en el Senado de parte del PAN y el 

PRD. 

LAS HUESTES de Ernesto Cordero y Miguel Barbosa planean devolverle a los diputados la reforma de la Administración 

Pública Federal que desaparece la SSP y fortalece a Gobernación. 

DICEN los senadores que sin mecanismos de control sobre la Policía Federal y la pretendida Gendarmería Nacional, la 
iniciativa nomás no pasará. 

CON ESO de que en el gobierno federal el secretario podrá ser la figura, pero los que mandan son los subalternos, hay 
que echarle ojo a lo que se viene en la Secretaría de Agricultura. 

CUENTAN QUE Enrique De la Madrid lleva la delantera para ocupar ese despacho, aunque también se menciona al 
chihuahuense César Duarte, al sinaloense Jesús Aguilar Padilla y al empresario Juan Carlos Cortés. 

SIN EMBARGO, donde la cosa está realmente complicada es en la comercializadora Aserca, pues dicen que se perfila para 

encabezarla Juan Carlos Anaya, quien es director general de Grupo Consultor de Mercados Agrícolas. 

LO GRAVE del asunto es que dentro de la Sagarpa se dice que viene impulsado por Graciela Aguilar Antuñano, la misma 

que fue cesada bajo acusaciones de manejos irregulares en la dependencia. 

PARA COLMO, dicen, el ganón de todo esto sería el polémico ex candidato priista al gobierno de Sinaloa, Jesús Vizcarra, 

pues tanto Anaya como Aguilar son asesores de su emporio ganadero de Grupo VIZ. 

LAS QUE están muy contentas son las mujeres que forman parte de la Policía Federal, pues sus jefes las acaban de llenar 
de regalos. 

ALGUNAS recibieron pantallas planas, otras una bonita cámara de video y las que tienen rango superior un iPod. 

LO CURIOSO es que la Secretaría de Seguridad Pública federal se puso así de espléndida, a unos días de que termine 

noviembre, porque les debía a sus agentes la celebración... ¡del 10 de mayo! 

(redacción, página 10) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   L O C A L E S  

Vía Libre-deslinde… 

Chiste que se volvió historia: En los albores del gobierno de Miguel Ángel Osorio Chong corría en los mentideros un 
chiste político que describía un encuentro entre los ex gobernadores Jesús Murillo Karam y Manuel Ángel Núñez Soto, el 

segundo a unos meses de dejar el poder se quejaba de su sucesor cuyos colaboradores le responsabilizaban de obras 
inconclusas y de un caos administrativo para poder culminarlas en tiempo y forma. La queja de Núñez Soto con Murillo 
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Karam, sumaba varios temas y a cada uno el realmontense contestaba al de Actopan. “Ya vez, te dije que Miguel, no…” 

después de varias quejas y de obtener la misma respuesta, Manuel Ángel indignado le respondió “Oye Jesús, pero tu 

diste el visto bueno y ahora te llevas excelente con él y los dos se entienden en todo…” Jesús Murillo, con el brazo 
derecho recargado sobre el respaldo de la silla, contestó: “ya vez, te dije que Miguel, no…” Han pasado siete años y se 

volvió historia, Jesús Murillo y Miguel Osorio de estrecha relación por caminos diferentes con quien asumirá el destino del 
país el sábado, mantienen una fuerte pero respetuosa relación, no son grupo pero si hidalguenses que jugaron un papel 

trascedente en el regreso del Partido Revolucionario Institucional (PRI) al poder presidencial en la persona de Enrique 

Peña Nieto. Todo indica que seguirán como personajes centrales en el inicio del gobierno de Enrique Peña, faltan tres 
días para que se confirme en el caso de Miguel Osorio, que se le ve como virtual secretario de Gobernación y en el caso 

de Jesús Murillo, aunque son muchas versiones periodísticas que lo ubican como Procurador General de la República, 
luego de que coloque la banda presidencial, aún existen dudas. Tiene perfil, oficio y experiencia, pero su salida de San 

Lázaro pondría en riesgo los equilibrios internos en la bancada priista, pero de ser confirmada su salida, estos 
seguramente ya están medidos, porque aunque la versión no ha trascendido hay quien lo ve como presidente del PRI, si 

Pedro Joaquín Codwell se va a Comunicaciones y Transportes. (Alberto Witvrum, página de internet)  

Crónica-Balcón Político… 

Eugenio Ímaz Gispert, ¿director del Cisen?: Todo mundo espera con ansia que llegue el fin de mes para conocer la 

lista de quienes se integrarán al gabinete del presidente Enrique Peña Nieto, quien el sábado próximo rendirá protesta 
como tal, en un recinto legislativo custodiado hasta los dientes, para evitar posibles protestas que incomoden a los 

visitantes distinguidos. Ya se ha hablado con insistencia en distintos espacios periodísticos que el secretario de 
Gobernación será el ex gobernador Miguel Ángel Osorio Chong y que el Procurador General de la República sería el 

diputado federal Jesús Murillo Karam. Por cierto, el realmontense tendrá ante sí los reflectores del país cuando reciba de 

manos de Felipe Calderón Hinojosa la banda presidencial y la coloque en el pecho del mexiquense enrique Peña Nieto. 
Luego, quizá, pase a formar el gabinete presidencial. En ese rejuego de especulaciones, filtraciones y comentarios 

anticipados, surge el nombre de Eugenio Ímaz Gispert, de quien en este mismo espacio se escribió y lo relatado aquí 
generó comentarios amenazantes a través de las redes sociales. Pues bien, de acuerdo con un reporte de la revista 

Contralínea, que dirige el periodista Miguel Badillo, se adelanta que Ímaz Gispert será el próximo director del Centro de 
Investigación y Seguridad Nacional (Cisen). Quienes conocieron ya esta especie, afirman que el cargo “ni mandado a 

hacer”, pues Ímaz Gispert cubre cabalmente el perfil, mismo que desde sus diversos cargos en el gobierno de Hidalgo, 

realizó sin ser necesariamente el policía político de la entidad. No se dudaría de la filtración viniendo de un periodista 
experimentado e informado en la ciudad de México. Por eso todo mundo, al menos los cercanos a quienes aún forman 

parte del equipo de transición, espera con ansia que sea viernes para saber si su ex jefe, amigo, compañero de 
secundaria o vaya usted a saber qué vínculo extra, tendrá un buen cargo en el gobierno federal, en espera de ser 

también invitado a colaborar “Por el bien de México”. (Carlos Camacho, página 03) 

Criterio-Narraciones… A EU no le emocionó la visita de EPN 

Enrique Peña Nieto realizó ayer una gira por “Norteamérica”, tal cual lo dijo en su cuenta de twitter. Específicamente, el 

presidente electo, que debe saber que Norteamérica comienza en México, se reunió con el presidente Barack Obama, con 

integrantes de la Cámara de Representantes y con Janet Napolitano, secretaria de Seguridad Interior. 

De acuerdo con Peña Nieto, Barack mostró disposición para fortalecer la relación bilateral y escribió que ambos 

coincidieron en “que la agenda México-Estados Unidos es muy variada y con amplias áreas de oportunidad en favor de 

nuestras sociedades”. 

Mientras Peña Nieto realizaba su visita, sus acompañantes mostraron su júbilo por la gira. El exgobernador Miguel Osorio 

y Luis Videgaray tuitearon fotos suyas antes de ingresar a la oficina oval, con Janet Napolitano y con algunos miembros 

de la Cámara de Representantes. 

El equipo de comunicación de Peña Nieto emitió fotografías de las actividades, de la comida con los legisladores 

“norteaméricanos”, que eran de Estados Unidos, de Obama junto a Peña Nieto. 

De parte de la Casa Blanca no existió más que disposición. Ni en página web ni en la cuenta de twitter de Obama ni en la 

de Nacy Pelosi emitieron comentario alguno ni comunicado de prensa. 
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Sólo el senador Harry Reid subió algunas fotos a su cuenta de Facebook. Para los demás, la visita del presidente que 

tomará el mando de nuestro país en unos días fue sólo una más de sus actividades. Esa siempre ha sido su agenda. 

(Jorge Ávila, página 03) 

El Reloj-La hora en punto… El Grupo Hidalgo  
En diferentes momentos, políticos nativos de Hidalgo, algunos distinguidos y otros no tanto, ocuparon relevantes 

"carteras" en el gobierno federal. Representantes populares que se convirtieron en secretarios y luego en gobernadores o 
al revés, ex gobernadores que fueron llamados por distintas razones a ser miembros del equipo presidencial, forman 

parte de la historia política reciente del estado. Javier Rojo Gómez, oriundo de Huichapan, personaje vinculado al sector 
agrario nacional, además de ser gobernador de Hidalgo, ocupó, entre otros cargos, la regencia de la capital del país y fue 

el primer titular del poder Ejecutivo en el más reciente de los estados de la Federación, que es Quintana Roo. Alfonso 

Corona del Rosal, nativo del Valle del Mezquital, fue en su momento pieza clave en el gobierno que en los años sesenta 
encabezó Gustavo Díaz Ordáz; de hecho, entre las páginas del México Rojo del 68, figura el nombre de este ex 

gobernador hidalguense de carrera militar. Manuel Sánchez Víte, culminó prácticamente en Hidalgo una carrera que le 
llevó entre otras responsabilidades nacionales a conducir, por ejemplo, el Sindicato Nacional de Trabajadores de la 

Educación y la dirigencia nacional de su partido, el PRI. Jorge Rojo Lugo, hijo de Javier Rojo Gómez, fue electo 

gobernador del estado luego de que en Los Pinos se instruyó la "caída de los poderes" en Hidalgo. Tras haber ganado la 
elección, Jorge Rojo fue llamado a ocupar la titularidad de la secretaria de la Reforma Agraria, para luego regresar al 

estado a concluir el periodo para el que fue electo. Guillermo Rosell, personaje cercano a José López Portillo, antes de 
convertirse en titular del poder Ejecutivo del estado, ocupó un escaño en el Senado, espacio que por algún tiempo, 

compartió como secretario de Turismo a nivel nacional. Al arquitecto Rosell de la Lama, lo sucedió Adolfo Lugo Verduzco, 
de quien siempre se dijo que su postulación como candidato a la gubernatura nunca fue de su agrado, pues desde la 

dirigencia nacional del PRI, don Adolfo esperaba ser nominado para "la grande". A Don Adolfo le sucedió Jesús Murillo, 

cuyo nombre, hoy ocupa muchos de los titulares en los medios por su excepcional vigencia política. De la diputación 
federal a la oficialía mayor de la Reforma Agraria, luego el Senado; Murillo Karam se convirtió en gobernador de Hidalgo, 

cargo al que pidió licencia para integrarse como sub secretario de gobernación; más tarde fue secretario general de su 
partido, de nueva cuenta senador y actualmente diputado. Murillo figura entre los hombres más cercanos al presidente 

Peña Nieto y su nominación en el nuevo gabinete es inminente. Miguel Osorio Chong, apuntó a asumir h titularidad de la 

denominada "súper secretaria", es producto de una ascendente carrera como político local y parte de una nueva 
generación de príístas que hoy conforman la segunda alternancia en el país. Hay sin duda otros nombres, muchos 

importantes y destacados, otros, triste y lamentablemente célebres. Pero hoy, los comentarios políticos giran en torno a 
Osorio y Murillo, Murillo y Osorio, como piezas clave en la Federación, del naciente "Grupo Hidalgo". (Edmundo Pineda, 

página 09) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

: Que quien ya salió a escena nuevamente es el ex candidato panista a una diputación federal, Luis Enrique Baños, 

quien salió a decir que para el próximo proceso electoral local no buscará ninguna candidatura, aunque sí participará 
activamente dentro de su partido, pues será quien coordine a los candidatos, pero sobre todo, quien dé el aval para 

definir a los candidatos que busquen llegar al Congreso estatal. Dicen que no le quedaron muchas ganas de ser 
candidato, luego del chasco que se llevó en los comicios de este año. 

: Que ayer en plena visita del gobernador a Mixquiahuala, para inaugurar una cancha, quien armó su numerito con 
todos sus seguidores fue el regidor petista del municipio vecino Progreso de Obregón, Armando Mera, quien 

protestó en contra de su alcalde, Alfredo Zúñiga, porque supuestamente no le quiere hacer caso en la manera de cómo 
debe gobernar, y lo peor fue que el regidor dio espectáculo público al provocar un zafarrancho con las autoridades de 

Mixquiahuala, pues como siempre, lleva a su séquito para que lo apoyen, porque él solo no se atreve. 

: Que quienes están muy contentos, y no precisamente por su trabajo, son los diputados locales, a quienes ya les 

confirmaron que recibirán dos meses de sueldo por concepto de aguinaldo, lo que equivale a más de 90 mil pesos para 
cada legislador. Sobre todo los diputados de los partidos de Nueva Alianza, de Movimiento Ciudadano y dos 

declarados independientes, de quienes casi no se les conoce la voz, porque es rara la ocasión que han participado 
activamente en las discusiones de leyes. 
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: Que a quienes también ya les están fallando las cuentas de fin de año son a las autoridades de Tlahuelilpan, pues 

resulta que apenas aprobaron su reglamento de sesiones del Ayuntamiento, pero lo más grave es que el edil Jaime 

Moreno Contreras les reveló que la presidencia no tiene dinero para publicar la nueva ley en el Periódico Oficial 
del Estado, por lo que su aplicación tendrá que esperar por tiempo indefinido, así que los regidores podrán seguir 

faltando a las sesiones sin que haya procedimientos administrativos en su contra. 

(Redacción, página 03) 

Milenio-Las Perlas… 

Desde el punto de vista democrático la mujer tiene derecho a elegir sobre su cuerpo, que tenga esa posibilidad de saber 

si continúa o no con su embarazo. Claro que es necesaria por eso fue que la presentamos” 

Sandra Ordaz Oliver Diputada local perredista, sobre su iniciativa de legalizar el aborto 

Que la gente sepa en qué se van usar los recursos porque también muchos de los pretextos a veces que usamos para 

evadir ese pago es decir: no sabemos dónde queda ese dinero. El chiste es dar facilidades para incentivar a la gente” 

Ramón Flores Reyes Diputado del PRD en el congreso, sobre los propietarios que incumplen con la tenencia. 

Agradezco la confianza que el PAN Hidalgo me ha dado, al nombrarme coordinador de las campañas a Diputados Locales, 

para el proceso que se avecina, la victoria comienza hoy, y lo lograremos capacitando y convenciendo” 

Luis Enrique Baños Gómez Militante del PAN, sobre su nombramiento como coordinador de campañas en 2013. 

(Redacción, página 03) 

Criterio-Se dice que… 

Que son tantas las ansias de protagonismo del petista de Progreso de Obregón Armando Mera que, sin medir 
consecuencia alguna, se presentó acompañado de sus allegados a la entrega de una cancha de usos múltiples para 
beneficio de los deportistas de Mixquiahuala. Lo que nunca se imaginó Armando Mera es que tuvieron que salir corriendo 

del lugar, ya que los habitantes de ese municipio no vieron con buenos ojos su presencia.  

que el presidente del Partido Acción Nacional de Hidalgo, Alejandro Moreno Abud, anunció el retorno de la ex candidata a 

gobernadora Xóchitl Gálvez Ruiz a la escena política local. Esta columna ya ha comentado esa posibilidad, ya que es de 
suponerse que con motivo de las candidaturas a diputados locales pluris y de mayoría relativa Gálvez Ruiz sería 

considerada para convertirse en legisladora local y de esa manera recobraría vigencia en la arena política de Hidalgo 

luego de sus recientes derrotas y escándalos familiares.  

que otros personajes de quienes se habla como posibles candidatos del Partido Revolucionario Institucional a diputados 
locales por los distritos de Pachuca son Sergio Islas, director del Sistema de Radio y Televisión de Hidalgo, y Ricardo 

Crespo, dirigente estatal de tricolor. Habrá que seguir la pista sobre el desarrollo político de ambos funcionarios y 

recordar que posiblemente la dirigencia priísta suelte a sus posibles abanderados en febrero, para intensificar su 
activismo en los 18 distritos electora-les locales, rumbo a la postulación de las candidaturas. Por lo pronto, el 15 de enero 

se instalará el consejo general del Instituto Estatal Electoral, que preside Mario Pfeiffer, para realizar los trabajos rumbo a 
julio.  

que de los que ni sus luces se han visto son los ex diputados federales de la entidad, quienes terminaron en la pasada 
legislatura con más pena que gloria, por lo cual, posiblemente, se encuentren cargando baterías para hacerse presentes 

con mucha fibra ahora que inicie la próxima administración federal o para buscar espacios para sus amigos durante la 
repartición de candidaturas a legisladores locales en 2013.  

 

que la elección de salones de fiesta para la realización de actos de gobierno ha puesto de punta a muchos burócratas, 
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quienes de por si deben asistir a la fuerza como para terminar pagando entre 20 y 50 pesos por estacionarse y llegar a la 

cita, aunque esta dure una hora, o menos. (redacción, página 03) 

Independiente-El Socavón: Las cuotas escolares no consideran pagos de luz  (redacción, primera plana) 

La Crónica de Hoy-La Esquina…  

Gracias a la visión responsable e integral de la presidenta del Patronato del Sistema DIFH uno de los modelos educativos 
para atender a jóvenes encarcelados hoy es copiado por otra entidad federativa, pues los resultados saltan a la vista. 

Lupita Romero es consciente de los retos que deben enfrentarse día con día para propiciar mejores escenarios sociales, 

sobre todo para quienes aún poseen la esperanza de transformar su vida. Las herramientas son facilitadas por el 
Cecyteh, organismo con metas bien establecidas. (redacción, primera plana) 

La Crónica de Hoy-Arriba:  

Arriba-Miguel Osorio: Como artífice de importantes cambios en la entidad, desde diversos puestos Osorio Chong trazó 
una ruta que implica mejoras, ahora ya no sólo para los hidalguenses porque su perfil es uno de los más fuertes a escala 

nacional. El coordinador general de Diálogo Político y Seguridad en el equipo de EPN se dibuja como una de las figuras 
que estarán vigentes por el trabajo consolidado.  

Abajo-Armando Mera: Desubicado está el regidor de Progreso, de extracción petista, porque sus ansias de poder lo 

llevan a exponer a sus seguidores, a quienes con engaños lleva a municipios vecinos a manifestarse sin conocimiento 

alguno de a lo que van. Armando Mera es claro ejemplo de que para él sólo sus intereses son los que cuentan y no los de 
la sociedad a la que se dice representar.  

(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías: 

NOMBRAMIENTO 

El nombre del ex funcionario hidalguense Eugenio Ímaz suena y resuena como el próximo director del Centro de 

Investigación y Seguridad Nacional (Cisen). Según los grillitos, el nombramiento se daría la noche de ayer en la 
ciudad de México. 

TEMPLO 

Luego de que se quemó la capilla dedicada a Jesús Malverde en el municipio de Actopan, sus fieles 
seguidores decidieron mejor construir un templo en forma y dicha obra concluyó apenas hace unos días. 

Los vecinos de la zona y las autoridades mejor se voltean para el lado contrario, pues aún falta la fiesta de inauguración 
y muchos querrán asistir al magno evento. 

CAMBIO 

El secretario de Obras Públicas y Ordenamiento Territorial del gobierno del estado, Gerardo Salomón, suena como 
precandidato del Partido Revolucionario Institucional a diputado local por Actopan. Pero al secretario, 

dicen sus choferes y amigos cercanos, que lo que le gustaría y hasta se ha dado unas vueltas por la ciudad 

de México para presentar su proyecto, es la delegación en Hidalgo de la Secretaría de Comunicaciones y 
Transportes (SCT). 

ACTOPAN 

Por cierto que en esa región el que insiste en promover al alcalde de Actopan Gregorio Hernández como 
candidato a diputado local es el secretario municipal, Omar Leonardo Ramírez. El también hijo del 

“Chapey” quiere ser presidente municipal y por ello impulsa una supuesta candidatura que Gregorio 
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Hernández no acepta. Y es que en el distrito en cuestión sobran “tiradores”, como Manuel Hernández Zamora, 

Fidencio Gachuz y Natalio Daniel Cano, sólo por mencionar a algunos. 

 (Redacción, página 02) 
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